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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens durante
o dia. À noite o céu fica com mui-
tas nuvens, mas não chove.

s   30º C  
t  20º C

Presidente reeleito da Ordem dos Advogados do Brasil – Seção Goiás, Rafael Lara Martins, tomou
posse para seu segundo mandato. Lara comandará a OAB-GO no triênio 2025-2027, com um plano
de trabalho voltado para a modernização da advocacia, com ênfase em tecnologia. Política 7

Rafael Lara é empossado presidente
2º mandato oab/go

t
LEia nas CoLunas

Xadrez: Alcolumbre e Motta,
frente a frente com Flávio
Dino pelas emendas PIX
Política 2 

Jurídica: STJ mantém conde-
nação de empresa farmacêu-
tica por danos sociais
Cidades 10

A lista anual da Forbes, que
classifica os 100 atletas mais
bem pagos do mundo, foi di-
vulgada com um dado alarman-
te: pela primeira vez em anos,
não há nenhuma mulher entre
os 100 primeiros. A publicação,
que leva em consideração prê-
mios, negociações e contratos
publicitários. Mundo 12

Lista dos 100
atletas mais bem
pagos do mundo
não tem mulheres

Emprego recua,
mas renda média
bate recorde
Pesquisa mostra que Goiás en-
cerrou 2024 com leve queda na
taxa de emprego, mas o maior
rendimento médio. Economica 4

Congresso em 
clima tenso após
operação da PF
Parlamentares de diferentes gru-
pos, partidos e bancadas apa-
rentam preocupação em relação
à situação que tomou os noti-
ciários nos últimos dias. 
Política 6

Gusttavo Lima 
e Pablo Marçal 
planejam aliança
Marçal ressaltou que, apesar de
terem a opção de viver fora do
Brasil, optaram por permanecer
no país. Política 2

Farmácia Popular vai distribuir
41 medicamentos gratuitamente
A ministra da Saúde, Nísia Trindade, anunciou a total gratuidade do Pro-
grama Farmácia Popular. No Encontro Nacional de Prefeitos, em Brasília,
ela explicou que todos os 41 itens do programa, a partir de agora, passam
a ser distribuídos de graça nas farmácias credenciadas.
Cidades 11

SUS inclui nova
vacina para
proteger bebês
O Sistema Único de Saúde (SUS)
anunciou a inclusão de uma
nova vacina destinada a gestan-
tes, com o objetivo de proteger
os bebês contra o vírus sincicial
respiratório (VSR). A medida tra-
rá impactos positivos na saúde
infantil, diminuindo internações,
UTI e óbitos. Cidades 10

Varejo de Goiás
cresce mais que
a média nacional
Goiás alcançou em 2024 um mar-
co histórico no setor do comércio
varejista, com um crescimento
acumulado de 6%. Econômia 4

Medida da União
dificulta acesso
das prefeituras 
a recursos
A partir da próxima segunda-feira (17), a Secretaria do Tesouro
Nacional (STN) impôs mais sete requisitos fiscais para o recebi-
mento de recursos do governo federal, dos entes federativos, seus
órgãos e entidades, consórcios públicos e das Organizações da So-
ciedade Civil (OSC). Atualmente, verifica 19 de 34 requisitos e pas-
sará abranger um total de 26 de 34 requisitos. Política 2

Lula ‘corre atrás’
da direita nas
redes sociais
O professor e estrategista político
Marcos Marinho observa que,
hoje, é preciso falar para grupos,
mas, sobretudo, para o indivíduo.
"Cada um recebe sua mensagem
no smartphone, o hábito é indi-
vidualizado, dentro do próprio
escopo de interesse.".
Política 5

Rio Verde é responsável por 15,41% das exportações do Estado
O desempenho reflete um total de US$638 milhões em exportações e US$455 milhões em importações. A China
se consolidou como o maior destino das mercadorias goianas, absorvendo 22,95% das exportações. Cidades 11
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Pablo Marçal, ex-coaching e membro do PRTB, e o
cantor Gusttavo Lima se encontraram em Miami, nos
Estados Unidos, na semana passada. Depois da reunião,
eles prometeram fazer um comunicado que “abalará a
política nacional”.

O encontro ocorre em um cenário em que o PRTB, par-
tido de Marçal, ensaia uma candidatura à Presidência da
República para as eleições de 2026. Em suas redes sociais,
Marçal ressaltou que, apesar de terem a opção de viver
fora do Brasil, optaram por permanecer no país para con-
tribuir com transformações, especialmente no Nordeste.

“Passamos a tarde discutindo a nossa paixão pelo Brasil.
Conquistamos tudo que desejávamos em nossas áreas de
atuação e em nosso coração arde a mesma coisa: a vontade
de lutar pelo povo. Podemos ir embora do Brasil e viver
uma vida maravilhosa, mas queremos ver o brasileiro
prosperar”, afirmou Marçal, em nota divulgada por sua as-
sessoria. Ainda de acordo com a nota, os dois “também se
comprometeram a realizar ações conjuntas em breve”.

Gusttavo Lima, que já expressou interesse em seguir
carreira política, aparece com 35% das intenções de voto
em um possível segundo turno contra o presidente Lula,
de acordo com levantamento da Genial/Quaest. Marçal,
que disputou a prefeitura de São Paulo em 2024 e ficou
em terceiro lugar, não descarta uma parceria com o
cantor, desde que ele seja o candidato principal. (Bruno
Goulart, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Marçal e Gusttavo
Lima prometem
anúncio que
“abalará a política”

Alcolumbre e Motta, frente a frente
com Flávio Dino pelas emendas PIX

A questão das emendas Pix suspensas pelo ministro
do STF, Flávio Dino virou uma tremenda dor de cabeça
para o Congresso e seus dois lideres, Davi Alcolumbre
(União-AP), comandante do Senado e do presidente
da Câmara Federal, Hugo Motta (REP-PB). No próximo
dia 27 está agendada reunião entre os três poderes
para encontrar uma solução em que todos se salvam.
Porém, pelo tensão da corda esticada entre o STF e o
Congresso, pode arrebentar pelo lado dos “emendeiros
do Pix fantasma”, isto porque, desta vez, a opinião
pública está do lado do STF.

O Congresso está nas cordas do ringue e a cada
dia fica mais difícil contra-atacar se não responder
à pergunta: o que foi feito com a dinheirama distri-
buída antes da eleição via emenda Pix? Dino e a
maioria dos brasileiros querem saber as respostas.
O problema é que muitas Excelências não têm como
comprovar o destino desse dinheiro, se tivessem,
teriam mostrado e liberado os mais de R$ 2 bilhões
retidos pela decisão do ministro Dino. Para piorar
a situação do Congresso, qualquer projeto que for
apresentado para ‘enquadrar’ o STF, tende a soar
em causa própria e fortalecer o STF.

Esse dilema deve ter como desfecho, o Congresso
aceitar uma derrota negociada com os recursos

devolvidos ao tesouro. É tudo que
o presidente Lula quer, mas não
admite de forma alguma para

não melindrar as
Excelências. Res-
ta saber se Alco-

lumbre e Motta
estão dispostos

a enfrentar os
colegas no Par-
lamento.

Emendas associadas à corrupção
O que era para ser uma transferência rápida de re-

cursos públicos aos cofres dos municípios, se tornou um
símbolo de corrupção. A ideia era boa e sem burocracia,
mas, por conta da ganância de alguns, com certeza a
velha e burocracia deve voltar com força para liberar
emendas parlamentares. Alguns deputados admitem que
esse deve ser o caminho. A conferir.

Santos e pecadores
Por conta de uma turma que não

prima muito pelo zelo dos recursos
do contribuinte, senadores e deputados
que fizeram as transferências hones-
tamente, sem exigir, 10%, 15%, 20% e
até mais por emendas liberadas, como
se comenta no Congresso, vão pagar
pelos pecadores.

Geneilton em Brasília
Nesta quarta-feira (12), o prefeito

de Jataí, Geneilton Assis (PL) cumpriu
extensa agenda em Brasília em busca
de emendas parlamentares e partici-
par de reunião com o ex-presidente
Jair Bolsonaro. “O presidente do nosso
partido, Wilder Morais vai destinar
recursos para Jataí para ajudar na
meta dos 100 dias”. Genilton disse
que Bolsonaro está otimista com o ce-
nário de 2026. Teremos candidato a
presidente e Wilder será o candidato
a governador de Goiás”, afirmou Bol-
sonaro para Geneilton.

‘Pensar o Brasil’
O MDB nacional dá sinais que de-

seja ser protagonista na eleição presi-
dencial de 2026 e não um coadjuvante.
É o que sugere a Fundação Ulysses
Guimarães, braço intelectual da le-
genda, ao promover palestra via online
no dia 19 sob o tema ““O Brasil Precisa
Pensar o Brasil”. O ex-presidente Michel
Temer será o palestrante e um dos te-
mas será, o semipresidencialismo

Sugestão Magela
O ex-deputado federal e uma das

principais lideranças do PT no Distrito
Federal, Geraldo Magela, postou na
rede social, sugestão ao presidente
Lula para criar o Ministério da Segu-
rança Pública. A ideia vem desde a
formação da equipe do presidente,
mas foi adiada. Caso ocorra, um dos
nomes lembrados é o da petista goiana
e deputada federal, Adriana Accorsi.
(Especial para O Hoje)

Encontro gera expectativa sobre 
possível candidatura conjunta em 2026

Divulgação
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Raunner Vinicius Soares

A partir da próxima se-
gunda-feira (17), a Secretaria
do Tesouro Nacional (STN)
impôs mais sete requisitos
fiscais para o recebimento
de recursos do governo fe-
deral, dos entes federativos,
seus órgãos e entidades, con-
sórcios públicos e das Orga-
nizações da Sociedade Civil
(OSC). Atualmente, o Sistema
de Informações sobre Requi-
sitos Fiscais (Cauc), verifica
19 de 34 requisitos e passará
abranger um total de 26 de
34 requisitos. De acordo com
o Ministério da Fazenda, o
objetivo é tentar facilitar a
comprovação do cumprimen-
to das exigências fiscais para
fins de recebimento de trans-
ferência voluntária pelos ges-
tores de entes políticos e de
OSC, como também pelos ges-
tores federais. No entanto, o
repasse passa a ser condicio-
nado por tais requisitos. 

Hoje, são 34 os requisitos
que os municípios têm de
cumprir para que sejam pos-
síveis as transferências vo-
luntárias aos entes da fede-
ração, porém, com a impossi-
bilidade de verificar todos,

em cada município, foi criado
um sistema, que na prática,
auxilia na fiscalização por
parte da União. O que com-
prova que o sistema é utiliza-
do para esse fim, é a progres-
são das exigências. Além disso,
os repasses estão cada vez
mais condicionados ao preen-
chimento dos pré-requisitos
por parte das prefeituras.      

A STN aponta que agora os
gestores municipais terão que
prestar mais sete informações,
que são: a (1) regularidade no
pagamento de precatórios ju-
diciais; a (2) transparência da
execução orçamentária e finan-
ceira em meio eletrônico de
acesso público; a (3) adoção de
sistema integrado de adminis-
tração financeira e controle; e
a (4) regularidade na aplicação
mínima de recursos do Fundo
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e de
Valorização dos Profissionais
da Educação - Fundeb, desti-
nados ao pagamento dos pro-
fissionais de educação básica.  

Além desses: a (5) regulari-
dade na aplicação mínima de
recursos da complementação
da União ao Fundeb na moda-
lidade Valor Anual Total por
Aluno (VAAT), destinados a

despesas de capital; a (6) re-
gularidade na aplicação da
proporção de 50% (cinquenta
por cento) dos recursos da
complementação da União ao
Fundeb na modalidade Valor
Anual Total por Aluno (VAAT),
destinados à educação infantil;
e a (7) regularidade na desti-
nação de recursos mínimos
para a constituição do Fundeb. 

Em um oficina com o tema
“Regularizando o Cauc”, o au-
ditor de Finanças e Controle
Diego Rodrigues Boente, da Se-
cretaria do Tesouro Nacional
do Ministério da Fazenda, ex-
plica que, para o governo fe-
deral realizar transferências
voluntárias de recursos aos
municípios, é necessário haver

um convênio e que são exigi-
dos diversos requisitos, de
acordo com a legislação vigen-
te. O Cauc já verifica 19 desses
34 requisitos e passará a cobrir
mais sete deles. O auditor afir-
ma que o uso do sistema pelos
gestores municipais “não é ob-
rigatório”, mas, na realidade,
os bloqueios de recursos re-
centes penalizam quem não
as cumprir, impedindo o gasto
público por parte da prefeitura.  

Defesa 
Boente destaca que o siste-

ma traz benefícios aos muni-
cípios, pois no Cauc é possível
ver detalhamentos sobre pen-
dências e orientações sobre
como resolvê-las. As vantagens,

segundo ele, incluem acesso
centralizado às informações,
agilidade na análise de requi-
sitos fiscais, transparência e
accountability (responsabili-
dade) na gestão pública. 

O auditor lembra que o sis-
tema é “um espelho dos órgãos
de origem” e que não é res-
ponsável por negativar os mu-
nicípios, quando estes não
cumprem alguma exigência.
Portanto, quando o contador
notar alguma pendência, deve
procurar o órgão responsável
para regularizar a situação.
“No dia seguinte à regulariza-
ção, o Cauc apresentará um
extrato do município com os
itens comprovados”, destaca.
(Especial para O Hoje)

“Para o governo federal realizar transferências de recursos é necessário haver um convênio”, diz auditor 

Prefeituras terão que cumprir 
mais sete exigências fiscais 
para receber recursos federais

Governo amplia requisitos
para repasses a municípios

Antônio Cruz/ABr
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Ansiedade e medicação

Eduardo Fischer

Olhando para as cidades brasileiras, vejo que
os principais desafios, como mobilidade, sanea-
mento, habitação, educação e segurança, são re-
flexos de um planejamento urbano inadequado
ou tardio. Ao falharmos em alinhar o desenvolvi-
mento das cidades com o ritmo de crescimento
populacional, geramos um déficit urbano que re-
percute em diversas áreas. De acordo com o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE),
foram registrados mais de 970 mil casamentos no
Brasil em 2022, o que, somado ao crescimento na-
tural da população e à formação de novas famílias,
reforça a constante necessidade por moradias.

Mas a infraestrutura urbana e a oferta habita-
cional não acompanham essa demanda. Como con-
sequência, surgem moradias irregulares e informais,
sem os requisitos básicos de habitabilidade e segu-
rança, que impõem uma sobrecarga aos serviços
públicos. A lentidão da aprovação e a complexidade
das regulações afetam o setor de construção civil e
retardam a oferta de soluções habitacionais seguras
e regulamentadas. Mas é o setor privado que tem
um papel fundamental na oferta de moradias, es-
pecialmente para as faixas de renda mais baixas,
onde a demanda por habitação é maior.

Curitiba, eleita este ano como a comunidade
mais inteligente do mundo, é exemplo de plane-
jamento urbano com continuidade e coesão. In-
dependente das mudanças de administração, a
cidade mantém um plano urbano de longo prazo,
o que assegura uma lógica de desenvolvimento
que transcende ciclos eleitorais.

Um exemplo marcante de estratégia de plane-
jamento urbano foi a criação do Instituto de Pes-
quisa e Planejamento Urbano de Curitiba (IPPUC)
em 1965. Responsável por transformar a identidade
da cidade, o IPPUC idealizou marcos importantes
como o Teatro Paiol, o primeiro calçadão do Brasil
(Rua XV de Novembro) e o emblemático Jardim
Botânico. Como um órgão independente, o IPPUC

formula e acompanha a implementação de projetos
urbanos, assegurando que as políticas públicas
tenham uma visão integrada e de longo prazo.

Maringá, também no Paraná, apesar de ser
uma cidade jovem, já possui mais de 400 mil ha-
bitantes e se destaca por contar com o Conselho
de Desenvolvimento Econômico de Maringá (CO-
DEM), um órgão que colabora na definição de di-
retrizes de longo prazo. O CODEM é formado por
um grupo de cidadãos que ajudam a cidade no
planejamento, que é respeitado pelas administra-
ções locais, o que permite que o planejamento ur-
bano da cidade mantenha uma linha contínua,
independente das mudanças de governo.

No exterior, a eficiência e a previsibilidade do
planejamento urbano são modelos inspiradores.
Nos Estados Unidos, por exemplo, os planejamentos
são aprovados em meses, permitindo uma rápida
execução. Os órgãos reguladores estabelecem nor-
mas claras e acessíveis para que o setor privado
possa planejar e construir sem demoras excessivas.
Esse sistema, além de ágil, é baseado em previsões
de crescimento demográfico, seja pela taxa de na-
talidade ou pela imigração, e permite que a infra-
estrutura seja desenvolvida antecipadamente, pre-
parando as cidades para atender à população.

A simplificação, padronização e agilização
dos processos regulatórios são essenciais para
atender à crescente demanda por infraestrutura
habitacional e urbana. Essa mudança facilita a
atuação do setor pri-
vado em projetos ha-
bitacionais e de mobi-
lidade, e assegura que
as soluções implemen-
tadas sejam regulari-
zadas, seguras e aces-
síveis, contribuindo
para a qualidade de
vida das populações,
especialmente as mais
vulneráveis.

José Israel Sanchez Robles

É só falar em ansiedade, que muita gente se
identifica e julga como algo ruim, mas essa emoção,
que não tem uma fama muito boa na sociedade, é
apenas uma resposta natural do organismo a si-
tuações de estresse, um mecanismo de sobrevi-
vência que prepara o corpo para lutar ou fugir.
No entanto, a má fama é porque, no mundo mo-
derno, esse sistema é ativado com frequência ex-
cessiva, levando a sintomas crônicos que prejudi-
cam a saúde mental e física. O que muitos não sa-
bem, porém, é que identificar e controlar a ansie-
dade sem medicação é possível, mas exige com-
preensão e mudanças de hábitos.

Além da preocupação constante, a ansiedade
se manifesta por meio de sintomas físicos. Entre
os principais efeitos estão o aumento da fre-
quência cardíaca e da pressão arterial, a tensão
muscular que pode causar dores generalizadas,
além de problemas digestivos como azia e re-
fluxo. Também são comuns alterações no sono
e fadiga persistente, afetando a disposição e a
qualidade de vida. Vale lembrar que as fontes
de ansiedade na atualidade estão diretamente
ligadas ao estilo de vida moderno. 

O excesso de estímulos digitais, como o uso
constante de redes sociais, sobrecarrega o cé-
rebro com um volume excessivo de informações
e comparações. A pressão pela alta produtividade
e a instabilidade financeira também mantêm o
organismo em estado de alerta contínuo. Além
disso, a falta de tempo para um descanso ade-
quado compromete a ativação do sistema ner-
voso parassimpático, essencial para a regulação
do estresse e o restabelecimento do equilíbrio
físico e mental.

Para lidar e controlar a ansiedade, então, é

possível adotar técnicas não farmacológicas. Téc-
nicas como respiração diafragmática e mindfulness
estimulam o nervo vago, promovendo a regulação
do sistema nervoso e reduzindo a hiperatividade
do sistema simpático. A prática regular de atividade
física contribui para a diminuição dos níveis de
cortisol, ao mesmo tempo em que estimula a li-
beração de serotonina e endorfina, favorecendo
o humor e a qualidade do sono. Além disso, uma
alimentação equilibrada, rica em triptofano –
presente em alimentos como banana e aveia –,
auxilia na síntese de serotonina, reforçando o
equilíbrio emocional e mental.

Essas recomendações, segundo o médico, aliadas
à exposição à natureza, que auxilia na redução
dos níveis de cortisol, e a técnicas como o journaling
– prática de escrita regular para organizar pensa-
mentos, emoções e reflexões – e a terapia cogniti-
vo-comportamental (TCC), contribuem para a rees-
truturação de padrões de pensamento negativos.
Manter um sono de qualidade, com uma rotina
noturna consistente e menor exposição à luz azul,
é essencial para a regulação hormonal e para o
equilíbrio do sistema nervoso.

O controle da ansiedade, no entanto, exige
uma abordagem multidisciplinar, que integra
estratégias fisiológicas,
comportamentais e
ambientais. O acompa-
nhamento profissional
é fundamental em ca-
sos crônicos, mas pe-
quenas mudanças no
dia a dia podem ter um
impacto significativo
na saúde mental, pro-
movendo mais equilí-
brio e bem-estar.

Eduardo Fischer é o CEO
da MRV&CO

José Israel Sanchez Robles
é médico intensivista e nu-
trólogo

O papel público-privado nos

desafios do planejamento urbano
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Juntos contra o suicídio
Hoje irei abordar um tema de extrema impor-

tância e que preocupa muito: o suicídio. São re-
gistrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil e mais de 16 milhões no mundo. Trata-
se de uma triste realidade, que registra cada vez
mais casos, principalmente entre os jovens. Cerca
de 96,8% dos casos de suicídio estavam relacionados
a transtornos mentais. Em primeiro lugar está a
depressão, seguida do transtorno bipolar e abuso
de substâncias. Por isso, se você conhecer alguém
que já tentou ou pensa em cometer, ajude esta
pessoa e se possível leve ela até um profissional. 

Rogério Silva 
Goiânia

Mosquito da dengue
O mosquito, que é responsável por causar doen-

ças arboviroses, é o principal transmissor da
dengue. É importante os órgãos públicos intensifi-
carem as campanhas de combate, principalmente
por não termos o suporte dos agentes de combate
a endemias que auxiliam e verificam  os cuidados
domésticos. Em épocas de chuvas isoladas devemos
ficar mais atentos para que não sejamos omissos
em relação ao mosquito da dengue, já que podemos
fazer a diferença, com os cuidados necessários
protegem não somente nossa família, mas também
nossos vizinhos. É um trabalho em conjunto. 

Yasmine Gondim 
Aparecida de Goiânia

{
O que temos é um

relacionamento entre

Estado brasileiro e Estado

norte-americano. 

Nós temos 200 anos de

relações diplomáticas. 

O Brasil reconhece os 

EUA como extremamente

importante e queremos

que assim sejamos

reconhecidos. Se o Donald

Trump cuidar dos EUA, 

e eu cuidar do Brasil, 

tudo estará bem”

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT) disse nesta sexta-feira (14) que o
presidente dos Estados Unidos, Do-
nald Trump, defende o protecionismo
e que, se os EUA adotarem medidas
contra o Brasil, seu governo reagirá
com reciprocidade.

@jornalohoje
A Polícia Civil de São Paulo investiga uma
denúncia anônima que aponta o possível
envolvimento de Maria Luiza Watanabe,
ex-namorada do influenciador PC Siqueira,
na morte do youtuber. O caso, registrado
em dezembro de 2023, está sob análise da
11ª Delegacia de Santo Amaro, na capital
paulista. A leitora Luciene Gonçalves (@lu-
ventura30) curtiu a publicação.

@ohoje
Graciele Lacerda e Zezé Di Camargo toma-
ram medidas judiciais contra ataques racis-
tas direcionados à filha, Clara, de quase
dois meses. A influencer anunciou nas
redes sociais que conseguiu, com auxílio
de advogados, derrubar perfis que disse-
minavam ofensas contra a criança e contra
a família. O leitor Eliezer Carvalho (@_elie-
zercarvalhoo) comentou na publicação
“Brasil de RÉ pra trás.”.

L
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A última edição de 2024 da Pesquisa
Nacional por Amostra de Domicílios Con-
tínua (PNADC) em Goiás, divulgada ontem
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE), trouxe recordes para
o rendimento médio real recebido pelos
trabalhadores em todas as suas ocupações,
assim como para a massa de rendimentos
reais, quer dizer, a valores atualizados
com base no Índice Nacional de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA). Nos dois
casos, no entanto, o ritmo de crescimento
perdeu fôlego nos meses finais do ano
passado, ao mesmo tempo em que o total
de pessoas ocupadas passou a apresentar
recuos no terceiro e no quarto trimestres,
comparados aos três meses imediatamen-
te anteriores.

Os dados trimestrais da pesquisa mostram
o total de ocupados no Estado saindo de
3,872 milhões no segundo trimestre do ano
passado, número mais elevado na série his-
tórica da PNADC, para 3,869 milhões no tri-
mestre seguinte, fechando os três meses
finais de 2024 em 3,859 milhões. Pelos crité-
rios adotados pelo IBGE, observou-se uma
tendência de estabilidade no período, com
encerramento de 13,0 mil ocupações no se-
gundo semestre, o que representou um li-
geiro recuo de 0,3% frente ao segundo tri-
mestre do ano passado.

Com sinal inverso, a comparação com o
quarto trimestre de 2023 mostra leve avanço
de 0,3% com abertura de 11,0 mil vagas,
considerando um total de 3,848 milhões de
trabalhadores em alguma forma de ocupação

no período. Também neste caso o dado su-
gere algum desaquecimento, já que o total
de pessoas ocupadas havia crescido 5,3%
entre o último trimestre de 2022 e igual pe-
ríodo do ano seguinte, correspondendo a
192,0 mil ocupações a mais.

Desaceleração
O esfriamento em cena neste momento

no mercado de trabalho, observado em todo
o País e não apenas em Goiás, pode antecipar
maior desaceleração para toda a atividade
econômica neste começo de ano, seguindo
uma tendência de resto já observada ao
longo da segunda metade do ano passado,
com recuos ou crescimento menor para a
produção industrial, para as vendas do co-
mércio e para os serviços. Com a política de
juros encarecendo o custo de empréstimos
e financiamentos, produzindo menor oferta
de crédito, e a quebra da safra trazendo
pressão adicional sobre os orçamentos fa-
miliares, como consequência da elevação
dos preços dos alimentos no final do ano
passado, a perspectiva de menor consumo
pelas famílias nos primeiros meses de 2025
não pode ainda ser descartada. A entrada
das safras e a normalização das pastagens,
com a temporada de chuvas, tendem a ame-
nizar focos inflacionários nesta área, tra-
zendo novo alento para a renda principal-
mente a partir de março. Mas os juros de-
verão continuar atuando para esfriar a ati-
vidade, já que a previsão é de novas altas
nas próximas reuniões do Comitê de Política
Monetária (Copom).

2 O rendimento real médio
alcançou seu maior valor na
série histórica do IBGE, seja
na medição realizada no
quarto trimestre do ano pas-
sado, seja no cálculo do re-
sultado médio alcançado ao
longo dos 12 meses de 2024.
No quarto trimestre, o tra-
balhador goiano recebeu em
média perto de R$ 3.347, em
alta de 4,3% frente ao mesmo
trimestre de 2023, quando o
rendimento havia crescido
5,7% diante de idêntico pe-
ríodo de 2022.
2 Na média anual, o rendi-
mento variou 3,2% entre 2023
e 2024, avançando de R$
3.096 para o recorde de R$
3.196. Na passagem de 2022
para 2023, no entanto, a pes-
quisa havia registrado um
incremento real de 12,7% –
o que apenas confirma a in-
tensa desaceleração ocorrida
no ano passado.
2 A massa de rendimentos
reais, que corresponde à
soma de todos os rendimen-
tos pagos aos trabalhadores,
cresceu 4,9% na comparação

entre o quarto trimestre do
ano passado e igual período
de 2023, saindo de R$ 12,246
bilhões para R$ 12,848 bilhões
(ou seja, em torno de R$ 602,0
milhões a mais). A compara-
ção entre o quarto trimestre
de 2023 e igual trimestre de
2022, no entanto, mostra um
crescimento real de 11,3% e
um acréscimo à renda dos
trabalhadores de R$ 1,246 bi-
lhão.
2 Embora referende dados
igualmente históricos para a
massa de rendimentos, a mé-
dia anual foi influenciada
por tendência semelhante. A
pesquisa havia registrado um
salto real de 20,7% em 2023,
correspondendo a um ganho
de R$ 2,041 bilhões. No ano
seguinte, a massa variou 4,0%
e trouxe uma renda adicional
de R$ 479,0 milhões para os
trabalhadores goianos.
2 Ainda que tenha reduzido
sua velocidade de crescimen-
to, o avanço da ocupação per-
mitiu reduzir os níveis de de-
semprego no Estado para o
mais baixo desde 2013. No

trimestre final de 2024, a taxa
de desocupação havia alcan-
çado 4,8% saindo de 5,6% no
mesmo trimestre do ano an-
terior. Foi a menor taxa desde
o quarto trimestre de 2013,
quando o desemprego havia
alcançado 3,9%. Na média de
todo o ano, a taxa de desocu-
pação recuou de 5,8% em
2023 para 5,4% (menor desde
os 5,6% registrados em 2013).
2 As séries estatísticas da
PNADC mostram ainda avan-
ços na formalização, com
crescimento de 2,2% no total
de ocupações formais e queda
de 4,8% na informalidade en-
tre o quarto trimestre de 2024
e o mesmo trimestre de 2023.
A taxa de informalidade no
Estado baixou de 37,2% para
35,3% em igual intervalo. Na
média anual, os níveis de su-
butilização da força de tra-
balho chegaram a seu nível
mais reduzido no ano passa-
do, girando em torno de
11,2% (frente a 11,6% em
2023 e 14,5% em 2022, ainda
sob efeito da pandemia).  (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Emprego cai pelo 2º trimestre seguido,
num ano de recorde para rendimentos

BALANÇO

Econômica

4 n ECONOMIA

Renata Ferraz 

Goiás alcançou em 2024 um marco histórico no setor
do comércio varejista, com um crescimento acumulado
de 6% no volume de vendas. Este índice supera a média
nacional de 4,7% e representa o maior avanço em 12
anos para o estado.

Os dados foram divulgados pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE) através da Pesquisa
Mensal de Comércio (PMC). Segundo o levantamento, o
desempenho de dezembro também foi expressivo, com
um aumento de 1,3% em relação ao mês anterior, confi-
gurando a segunda maior alta mensal do ano.

Esse crescimento reflete a confiabilidade do consu-
midor goiano no setor e destaca o dinamismo da economia
estadual, como apontou Joel de Sant’Anna Braga Filho,
titular da Secretaria de Estado de Indústria, Comércio e
Serviços (SIC): “Os resultados extremamente positivos
do comércio em 2024 reforçam tanto o poder de compra
do goiano quanto a confiança do consumidor no comércio
varejista de Goiás, refletindo o dinamismo e a força de
nossa economia, que vem se destacando nacionalmente
com índices acima da média”.

As atividades que impulsionaram esse desempenho
histórico são diversas, com destaque para artigos
farmacêuticos, médicos, ortopédicos, de perfumaria
e cosméticos, que registraram um aumento de 23,6%;
livros, jornais, revistas e papelaria, com crescimento
de 9,3%; outros artigos de uso pessoal e doméstico,
que tiveram alta de 8,7%; eletrodomésticos, com um
incremento de 6,2%; e móveis e eletrodomésticos,
que cresceram 3,0%.

Entre todos os segmentos, o setor de hipermercados,
supermercados, produtos alimentícios, bebidas e fumo
foi o que mais se destacou. Com um peso significativo
na estrutura do comércio varejista goiano, ele registrou
um crescimento acumulado de 8,4% ao longo do ano.
Essa performance foi determinante para o êxito geral
do varejo no estado.

No comércio varejista ampliado, que inclui setores
como materiais de construção e automotivos, o cres-
cimento acumulado foi ainda maior, chegando a
9,4%. Dentro deste contexto, o segmento de veículos,
motocicletas, partes e peças teve um desempenho
impressionante, com um aumento de 23% em relação
ao ano anterior.

O crescimento do comércio varejista em Goiás está
ligado a vários fatores que criaram um ambiente propício
para o consumo. Entre eles, destacam-se o aumento do
poder aquisitivo, com o mercado de trabalho mais aque-
cido e maior geração de empregos formais, o que con-
tribuiu para o aumento da renda e, consequentemente,
do consumo.

O otimismo em relação à economia levou a maior
propensão para compras de bens duráveis e não duráveis.
A expansão de redes de lojas e o fortalecimento de pe-
quenos e médios varejistas impulsionaram a oferta de
produtos e serviços. A melhora nas condições de crédito
facilitou o acesso a financiamentos e parcelamentos, es-
timulando as vendas.

Enquanto Goiás desponta como destaque no cenário
nacional, o Brasil como um todo registrou um cresci-
mento mais modesto no comércio varejista, com uma
alta de 4,7% em 2024. Apesar de positivo, o desempenho
nacional enfrentou oscilações ao longo do ano, culmi-
nando em uma leve queda de 0,1% no volume de
vendas em dezembro, comparado a novembro. A média
móvel trimestral permaneceu estável (0,0%) no trimestre
finalizado em dezembro.

Com o fechamento positivo de 2024, as expectati-
vas para 2025 são igualmente otimistas. Especialistas
apontam que o fortalecimento do mercado de tra-
balho e os investimentos contínuos no setor varejista
deverão manter Goiás em destaque no cenário eco-
nômico nacional.

O estado também vem ampliando o suporte às micro
e pequenas empresas, consideradas fundamentais para
a expansão do setor. Além disso, o comércio eletrônico
continua a crescer em relevância, com mais empresas
aderindo a plataformas digitais para ampliar seu alcance
e atender às novas demandas dos consumidores. (Especial
para O Hoje)

Muito desse crescimento faz parte da confiança do goiano em
comprar, e uma maior confiança na economia interna do estado

Nesta sexta-feira (14) dados
divulgados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE), apresentou que no ano
de 2024 ,14 estados atingiram
as menores taxas de desemprego
já registradas desde o início da
série histórica da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domicílios
(Pnad) Contínua, em 2012. 

O comportamento desses es-
tados segue a tendência nacio-
nal, com o Brasil apresentando
uma taxa média de desemprego
de 6,6% em 2024, conforme in-
formações prévias do IBGE. En-
tre os estados que alcançaram
níveis históricos estão Rio Gran-
de do Norte (8,5%), Amazonas
(8,4%), Amapá (8,3%), Alagoas
(7,6%), Maranhão (7,1%), Ceará
(7%), Acre (6,4%), São Paulo

(6,2%), Tocantins (5,5%), Minas
Gerais (5%), Espírito Santo
(3,9%), Mato Grosso do Sul
(3,9%), Santa Catarina (2,9%) e
Mato Grosso (2,6%).

A pesquisa analisou o mer-
cado de trabalho para pessoas
com 14 anos ou mais, consi-

derando todas as formas de
ocupação, como empregos for-
mais e informais, temporários
e autônomos. Para isso, são
visitados 211 mil domicílios
em todos os estados e no Dis-
trito Federal. (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

Brasil registra menor nível 
de desemprego em 14 estados

Goiás apresenta 
o maior
crescimento do
comércio varejista
em 12 anos

Divulgação/IBGE

Taxa de informalidade no país foi de 39% da população ocupada

Arquivo
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João Reynol

Em dezembro de 2024, ana-
listas políticos apontavam San-
dro Mabel (União Brasil) como
um nome de peso dentro do
governo, naquela época, Goiâ-
nia estava no ápice do caos
da saúde municipal que aco-
meteu centenas de milhares
de goianienses que necessita-
vam do atendimento. Por cau-
sa disso, grande parte dos ve-
readores da situação migra-
ram para a base de Mabel, o
que se comprovou durante as
pautas defendidas pelo pre-
feito, como a criação da Taxa
de Limpeza Pública (TLP), o
remanejamento das contas
públicas e a situação de cala-
midade municipal. 

Contudo, a situação mudou
e agora há indícios de um fu-
turo incerto na gestão de Mabel
diante a Câmara Municipal.
Além dos nomes clássicos da
oposição caiadista que criticam
o Governo, como Kátia Maria
e Fabrício Rosa, ambos do PT,
nomes que poderiam ser da
situação se manifestam contra
a gestão, como o vereador
Luan Alves e Lucas Vergílio,
ambos do MDB. Além disso, a
saída repentina de Lucas Kitão
(União Brasil) da Secretaria de
Gestão de Negócios e Parcerias
(Segen), como informado pelo
O HOJE, reacende sinais de
um pequeno racha por vir. 

Segundo apontam os bas-
tidores da Casa, o principal
assunto que gera incômodo

entre as duas partes é com a
indicação de cargos dentro
do secretariado de Mabel. Um
processo que deveria ser or-
dinário para uma gestão pú-
blica sobre o sistema demo-
crático pode ser a pedra no
sapato do prefeito. Segundo

contou uma fonte da Câmara
que foi ouvida pelo Jornal O
HOJE, mas que preferiu não
se identificar, Mabel retém o
controle de indicação dos car-
gos públicos, o que incomoda
a base governista na Câmara
Municipal. “Mesmo depois
[dos nomes] serem aprovados,
só está saindo a nomeação do
círculo de Mabel”.  

Problemas na Comurg
Outro assunto contenciosos

na gestão do governo é o avan-
ço de Mabel sobre os indicados
da Companhia de Urbanização
de Goiânia (Comurg), que tro-
peçam em pessoas seleciona-
das por parlamentares, o que
gera uma disputa política den-
tro da Casa. Assim como a
brincadeira da “mão amarela”,
os parlamentares manifestam

publicamente que não fazem
parte dos esquemas por tratar
de um assunto tumultuoso,
mas é evidente entre o meio
político quem está com a mão
amarelada. 

Como reportado pelo jor-
nal O HOJE neste último dia
12, uma ação parlamentar foi
movida contra a prefeitura
para minar os esforços de
“limpeza” financeira da Co-
murg. A ação visa entender
as contas públicas da empresa
depois de exonerações e afas-
tamentos de servidores pú-
blicos. Além disso, mira no
aporte de R$ 140 milhões para
a pasta anunciado pelo Mabel
para reestruturar financeira-
mente a companhia.

Com esses desafios, o Jornal
O HOJE entrou em contato com
a secretária de governo Sabri-

na Garcez para entender como
a pasta articula junto com o
parlamento. De acordo com a
titular, as indicações feitas por
parlamentares passam por
avaliações técnicas e políticas,
o que gera um atraso. 

Por outro lado, a ex-verea-
dora na legislatura de Rogério
Cruz (Solidariedade) afirma
que tem recebido os verea-
dores para discutir pautas im-
portantes da gestão, e alinhar
a forma de trabalho de Mabel.
“Temos recebido vários ve-
readores e avançado pautas
importantes da gestão. No co-
meço houve uma confusão
acerca das emendas imposi-
tivas, mas reunimos rapida-
mente os vereadores e expli-
camos a forma como o Mabel
trabalha baseado no diálogo.”
(Especial para O Hoje)

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) tenta acer-
tar a estratégia nas redes so-
ciais e comunicação, de modo
geral, com a contratação de
Sidônio Palmeira para assu-
mir a Secom. O objetivo é me-
lhorar a imagem, já desgas-
tada no começo do terceiro
ano do "Lula 3". 

Dados da pesquisa Latam
Pulse, do instituto Atlas/Intel
em parceria com a Bloom-
berg, mostram que a aprova-
ção ao trabalho do presidente
é de 45,9%, enquanto a re-
provação somou 51,4%. O le-
vantamento foi divulgado na
última terça-feira (11). 

Em dezembro, a desapro-
vação do petista era 1,6% me-
nor (49,8%). Já a aprovação,
1,9% (47,8%). O resultado mar-
ca o pior nível da série histórica
da pesquisa. Em novembro,
em ambos os casos, a pontua-
ção era de 47,3%.

Ainda assim, as interações
de Lula cresceram nas redes
sociais desde que Sidônio se
tornou ministro, em 14 de ja-
neiro. O aumento foi de 31%,
conforme levantamento da
consultoria Bites. A melhora
foi principalmente sentida no
Instagram. 

O vídeo de maior resultado
foi uma publicação para des-
mentir notícias falsas sobre a

taxação do PIX, quando o pe-
tista faz uma doação ao Co-
rinthians. Foram 17,7 milhões
de visualizações.

Mas não é só o presidente
que atua para modificar ou
expandir a presença nas redes.
O deputado federal mais vo-
tado do Brasil, Nikolas Ferreira
(PL-MG), cresceu 149% em in-
terações após a crise do PIX -
ele é responsável por um dos
principais vídeos críticos ao
governo sobre o tema. 

Antes da produção, ele ti-
nha cerca de 75,1 mil intera-
ções por postagem. Depois, o

número saltou para 187 mil
por publicação. No vídeo, ele
não dizia que o governo iria
taxar o PIX, mas que poderia
fazer mais adiante, além de
afirmar que o pequeno comer-
ciante seria tratado como so-
negador. Foram 327 milhões
de visualizações. Dias depois,
o governo revogou a norma
para evitar mais desgastes.

Estratégias
O professor e estrategista

político Marcos Marinho ob-
serva que, hoje, é preciso falar
para grupos, mas, sobretudo,

para o indivíduo. "Cada um
recebe sua mensagem no
smartphone, o hábito é indi-
vidualizado, dentro do próprio
escopo de interesse. Entender
essa dinâmica é fundamental
para que os políticos possam
se comunicar com sua base." 

Ele destaca que, agora, a
audiência não é mais passiva.
Antes, o retorno, quando ocor-
ria, era a médio prazo, com
pouca reverberação. "Hoje, a
resposta vem automaticamente
após a mensagem. É preciso
falar, ouvir, entender e recon-
figurar a mensagem. O governo

tem a dinâmica de jogar a
mensagem e achar que o povo
vai simplesmente aceitar. Mas
não é mais assim. Até a oposi-
ção vai entrar, desconstruir e
até [em determinados casos]
inventar fake news", observa.

Nesse cenário, o professor
afirma que a preocupação é
ter espaço de escuta, atrair
atenção e gerar o comporta-
mento esperado. Para Marinho,
se a mensagem apenas "rodar",
ela pode ser tomada e confi-
gurada contra o próprio emis-
sor. É possível, inclusive, mu-
dar a realidade e o povo passa
a acreditar. O fato em si, diante
disso, pode pouco importar. 

Marinho cita que o Sidônio
tem trabalhado, "mas nenhum
comunicador é mágico". Ele
observa que a estrutura já
existe, então é preciso adap-
tação. "Para o Lula, é mais di-
fícil se comunicar no tom cer-
to, que alguém que cresceu
na internet." Ele afirma que
"segurar" as falas do presi-
dente que têm potencial de
crise será um desafio para o
ministro. Pois, mesmo que es-
tas não tenham conotação ne-
gativa, se houver potencial de
reinterpretação pejorativa, ela
vai ser utilizada contra ele.
"E nesse ponto o governo tem
perdido.” (Francisco Costa,
especial para O Hoje)

ADVERSÁRIOS NA FRENTE

Estrategista político observa que hoje a mensagem é individualizada e não é mais passiva

Bastidores contam
que parlamentares
estão incomodados
com a demora na
liberação de cargos
indicados pelos
vereadores

Mabel tem desafios com liberação
de indicados e avanços na Comurg

Alex Malheiros

Valter Campanato/ABr

Vereadores se
frustram e dá
indícios de
rachadura entre
situação e governo

Lula tenta acertar estratégia nas redes sociais
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O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, anunciou nesta
quinta-feira (13) que o Poder
Executivo planeja enviar, antes
do carnaval, um projeto de lei
(PL) que isenta aqueles que
recebem até R$ 5 mil do paga-
mento do Imposto de Renda
para o Legislativo.

A isenção para aqueles que
ganham até R$ 5 mil é uma
promessa de campanha do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT). O anúncio de Haddad
vai na contramão de uma de-
claração do ministro de Rela-
ções Institucionais Alexandre
Padilha, que recentemente afir-
mou que o projeto para isenção
do Imposto de Renda não tinha
prazo para ser enviado ao Con-
gresso Nacional. 

Haddad declarou que a
equipe econômica já concluiu
a proposta de compensação
da isenção do Imposto de Ren-
da. A proposta já recebeu o
aval de Lula. 

Além disso, o chefe da pasta
econômica também garantiu
que, dos três projetos tidos
como prioridade do governo

federal, dois serão encaminha-
dos aos parlamentares rapi-
damente. Entre as matérias
prioritárias, consta o novo cré-
dito consignado privado. 

A projeção é que o novo

crédito consignado comece a
operar até o dia 15 de março
por meio do eSocial – plata-
forma do governo que registra
informações previdenciárias
e trabalhistas.

A nova modalidade de cré-
dito não irá estabelecer um
teto para taxa de juros, assim
como faz o consignado dis-
ponível para os aposentados
do Instituto Nacional do Se-

guro Social (INSS). As taxas
de juro do novo crédito con-
signado privado serão regu-
ladas por uma medida provi-
sória.  (Thiago Borges, espe-
cial para O Hoje)

Felipe Cardoso

Paira nos corredores do
Congresso Nacional um clima
de tensão. A escalada entre os
Poderes ganhou um novo ca-
pítulo depois da atuação da
Polícia Federal (PF) em inves-
tigação a supostos desvios de
emendas parlamentares. A
ação policial foi iniciada na
última quinta-feira, 13. Bati-
zada de Operação Emendafest,
a investigação mira supostas
práticas de crimes de desvios
de recursos públicos, corrup-
ção ativa e passiva.

O caso envolve repasse ao
Hospital Ana Nery, no muni-
cípio de Santa Cruz do Sul, no
Rio Grande do Sul, com desvios,
que até o momento, superam
os R$ 500 mil pagos em propi-
na, segundo as investigações.

A apuração tramita no Su-
premo por envolver Lino Ro-
gério, chefe de gabinete do de-
putado federal Afonso Motta
(PDT-RS). O servidor foi afas-
tado de suas funções públicas,
medida “fundamental”, justi-
ficou o ministro Flávio Dino,
responsável pela autorização
das buscas, diante do “justo
receio da utilização do cargo
público para a prática de in-
frações penais”.

Motta não foi alvo das dili-
gências requeridas pela PF,
fato que foi destacado por Dino.
Apesar disso, fontes consulta-
das pelo jornal O Hoje atestam

que parlamentares de diferen-
tes grupos, partidos e bancadas
aparentam preocupação em
relação à situação que tomou
os noticiários de todo país nos
últimos dias. 

O clima tenso se justifica
pelo receio de que as investi-
gações tragam desdobramen-
tos e afetem a imagem de ou-
tros nomes. Para justificar a
condução do caso pelo STF, o
ministro argumentou que “so-
mente a Suprema Corte pode
supervisionar a investigação
sobre a existência, ou não, do
envolvimento do parlamentar
federal com o desvio dessas
emendas”.

Na própria quinta, policiais
federais cumpriram 11 man-
dados de busca e apreensão e
dois mandados de busca pes-
soal. A Justiça também deter-
minou o afastamento do cargo
e das funções públicas de dois
investigados, além do bloqueio
de valores de contas de pessoas
físicas e jurídicas. As ordens
judiciais, expedidas pelo Su-
premo Tribunal Federal, foram
cumpridas em Estrela/RS, Ro-

sário do Sul/RS, Santa Cruz do
Sul/RS, Venâncio Aires/RS, La-
jeado/RS e Brasília/DF.

Em entrevista, o deputado
Afonso Motta considerou a
circunstância “lamentável”.
“Eu estava fora de Brasília.
Em momento algum eu apa-
reço como investigado, mas
claro que isso não diminui a
nossa preocupação. Eu não
tinha conhecimento da exis-
tência dos 6% [de propina], é
uma relação do [hospital] Ana
Nery com essa pessoa que fa-
zia essa intermediação”, disse
a jornalistas.

Apesar disso, o deputado
diz acreditar na inocência de
seu assessor. "Eu não tive a
oportunidade de conversar
com ele no meu retorno, vou
conversar com ele, é uma in-
vestigação, não tenho uma con-
denação, mas ele está afastado
por decisão judicial. Provavel-
mente irei demiti-lo, mas vou
aguardar as investigações".

Em paralelo 
A Polícia Federal (PF) tam-

bém ouviu o deputado federal

Glauber Braga (Psol-RJ), que
depôs à PF sobre o inquérito
que apura supostas irregula-
ridades na destinação de emen-
das de comissão.

O parlamentar afirmou que
tratou na oitiva de municípios
com denúncias de corrupção
e que estão na lista das emen-
das suspensas por Dino, que
autorizou a investigação. 

A investigação foi instau-
rada em dezembro de 2024,
logo após o magistrado aca-
tar uma ação do Psol que pe-
dia a suspensão do pagamen-
to de 5.449 emendas de co-
missão – que somam R$ 4,2
bilhões –  por suspeita de ir-
regularidades. 

O deputado garantiu que,
por presidir a Comissão de
Legislação Participativa, a PF
optou por questioná-lo. Para
o psolista, as autoridades
também precisam ouvir o
ex-presidente da Câmara dos
Deputados, Arthur Lira (PP-
AL). Segundo Glauber, Lira
foi quem “articulou a lista
das emendas investigadas”.
(Especial para O Hoje)

IMPOSTO DE RENDA

Parlamentares
de diferentes
grupos,
partidos e
bancadas
aparentam
preocupação
em relação à
situação que
tomou os
noticiários nos
últimos dias

Clima tenso paira sob
Congresso após operação da PF
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Chefe da equipe
econômica
garantiu que
projeto sairá
antes do
Carnaval

Investigação da
Polícia Federal
revelou esquema de
propina na liberação
de recursos a
hospital no Rio
Grande do Sul
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Haddad e Padilha divergem sobre isenção do IR
Reprodução
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Na última sexta-feira (14),
o presidente reeleito da Or-
dem dos Advogados do Brasil
– Seção Goiás (OAB-GO), Rafael
Lara Martins, tomou posse
para seu segundo mandato à
frente da entidade. A cerimô-
nia, realizada no Centro de
Cultura, Esporte e Lazer (CEL)
da OAB/Casag, em Goiânia,
reuniu autoridades, advoga-
dos e personalidades do ce-
nário político e jurídico. Lara
comandará a OAB-GO no triê-
nio 2025-2027, com um plano
de trabalho voltado para a
modernização da advocacia,
com ênfase em tecnologia e
inteligência artificial.

Em seu discurso, Rafael
Lara reforçou o compromisso
da OAB-GO com a sociedade e
a defesa das prerrogativas da
advocacia. “Continuaremos
sendo os grandes parceiros da
sociedade, sempre lutando pe-
las prerrogativas da advocacia
em defesa da cidadania”, afir-
mou. O presidente destacou
ainda a importância de trans-
formar a realidade da advo-
cacia no estado por meio da
tecnologia. “Nós faremos na
Ordem dos Advogados do Bra-
sil um grande hub de tecnolo-
gia. Vamos fazer uma trans-
formação cultural da relação
da advocacia de Goiás com a
tecnologia””, declarou.

A cerimônia contou com a

presença de diversas autori-
dades, como o governador de
Goiás em exercício, Daniel Vi-
lela (MDB), que representou o
governador Ronaldo Caiado
(UB). Vilela teceu elogios a
Lara, chamando-o de “grande
amigo” e destacando sua tra-
jetória como um dos mais re-
conhecidos advogados do país.
“Se ele um dia quiser entrar
para a política, tenho certeza
de que terá muito a contribuir”,
disse, em tom descontraído,
referindo-se a um convite an-
terior que havia feito ao pre-
sidente da OAB-GO.

O presidente nacional da
OAB, Beto Simonetti, também

marcou presença no evento. Si-
monetti, que no último dia 31
de janeiro foi reeleito para seu
segundo mandato à frente da
entidade nacional, com 100%
dos votos válidos, elogiou a
atuação de Lara e destacou seu
protagonismo na inovação da
advocacia. “Rafael Lara é um
líder que está à frente do seu
tempo. Ele tem sido protagonista
dentro da advocacia com avan-
ços em inovação e tecnologia”,
afirmou. Simonetti ainda refor-
çou que trabalhará em parceria
com Lara para fortalecer a ad-
vocacia em todo o país.

O presidente da Assembleia
Legislativa de Goiás (Alego),

Bruno Peixoto (UB), também
participou da cerimônia e des-
tacou a relação positiva entre
o Legislativo estadual e a ad-
vocacia goiana. Peixoto men-
cionou projetos aprovados pela
Alego que beneficiam direta-
mente os advogados, como me-
didas relacionadas aos hono-
rários advocatícios e custas
processuais.

Além das autoridades, es-
tiveram presentes o prefeito
de Goiânia, Sandro Mabel
(UB), e o prefeito de Aparecida
de Goiânia, Leandro Vilela
(MDB), que também destaca-
ram a importância da OAB-
GO para o desenvolvimento

do estado e a defesa dos di-
reitos dos cidadãos.

Nova gestão
Rafael Lara Martins assume

pela segunda vez consecutiva
a presidência da OAB-GO, tor-
nando-se o mais jovem e o
primeiro advogado trabalhista
reeleito na história da entida-
de. Sua gestão será marcada
por uma diretoria composta
por nomes de destaque no ce-
nário jurídico goiano. Thales
Jayme assume como vice-pre-
sidente, Talita Hayasaki como
secretária-geral, Thaís Sena de
Castro como secretária-geral
adjunta e David Soares como
diretor-tesoureiro.

Na Caixa de Assistência dos
Advogados de Goiás (Casag),
Eduardo Cardoso Jr. assumiu
a presidência, com Larissa Ba-
reato como vice-presidente,
Chrissia Bandim como secre-
tária-geral, Ivan Trindade como
secretário-geral adjunto e Ro-
drigo Guedes como tesoureiro.
Já na Escola Superior da Advo-
cacia de Goiás (ESA), Rodrigo
Lustosa foi empossado como
diretor-presidente, acompanha-
do por Dyellber Araújo (vice-
presidente acadêmico), Marga-
reth Freitas (vice-presidente
executiva), Diego Vilela (vice-
presidente de subseções) e di-
retores-adjuntos. (Bruno Gou-
lart, especial para O Hoje)

2º MANDATO DA OAB|GO

Rafael Lara toma posse do seu 2º mandato da OAB|GO e comandará entidade no triênio 2025-2027

Rafael Lara promete modernizar advocacia

Thiago Borges

A missão na Índia da comi-
tiva goiana, chefiada pelo go-
vernador Ronaldo Caiado
(União Brasil), tem rendido
parcerias importantes para o
estado e para os municípios
goianos. Rio Verde, expoente
político e econômico do su-
doeste goiano, está sendo re-
presentado pelo prefeito Wel-
lington Carrijo (MDB); o ex-
prefeito e secretário de Gover-
no, Paulo do Vale (União Bra-
sil); o deputado estadual, Lucas
do Vale (União Brasil); e o se-
cretário de Desenvolvimento
Econômico Sustentável, Deni-
marcio Borges.

Nas tratativas em busca de
parcerias com o governo in-
diano e o setor privado do país
asiático, Carrijo anunciou uma
parceria com a empresa in-
diana Raj Process. O acordo
representa um compromisso
inicial para que a empresa ins-
tale um escritório de negócios
no Brasil, que vai atuar em
quatro áreas estratégicas: bio-
gás, biometano, hidrogênio e
biofertilizantes. 

A parceria visa atrair in-
vestimentos para o município
e fortalecer as relações co-
merciais internacionais. O
prefeito assinou o acordo du-
rante uma cerimônia que
contou com a presença de
Caiado e da equipe riover-
dense que viajou para a Índia.

O termo de cooperação assi-
nado por Carrijo representa
a transferência da tecnologia
indiana - que irá agregar va-
lor ao vinhoto, subproduto
da produção de etanol  - para
a usina de Rio Verde. O vi-
nhoto passará a ser transfor-
mado em potássio e biome-
tano, reduzindo impactos am-
bientais e promovendo uma
alternativa sustentável para
o setor agrícola. 

O acordo foi um dos firma-
dos na missão Índia, que deve
render mais parcerias entre
os indianos e os goianos. Como
já mostrado anteriormente
pela reportagem do O Hoje, a
comitiva goiana segue no país
asiático até o próximo dia 21.
Os representantes estaduais e
municipais possuem 20 com-
promissos marcados, entre reu-

niões junto aos representantes
do governo indiano e membros
do setor privado.

No início desta semana, Caia-
do e outras lideranças da política
regional encontraram com cerca
de 20 empresários indianos, da
Confederação da Indústria In-
diana (CII), e 35 empresários
brasileiros. Nas conversas com
os executivos indianos, o gover-
nador apresentou as especifici-
dades de Goiás, tratando de en-
fatizar a capacidade produtiva,
a força do cooperativismo e a
pujança do segmento farma-
cêutico goiano. Caiado sinalizou
disposição em firmar parcerias
nas mais diversas áreas, espe-
cialmente tecnologia, inovação
e inteligência artificial. 

Inclusive, durante encontro
com o secretário do Ministério
do Petróleo e Gás Natural da

Índia, Pankaj Jain, o governa-
dor destacou que a integração
da Índia com o Brasil pode
mostrar ao mundo a impor-
tância de investir em bioener-
gia. “A Índia se assemelha mui-
to com o Brasil, com o nosso
potencial de produção da ma-
téria orgânica, ou seja, a ma-
téria limpa, capaz de avançar
cada vez mais nessa oferta de
biocombustíveis”, afirmou.

A delegação goiana ainda
terá reuniões com os ministé-
rios da Indústria e Comércio e
de Relações Exteriores, com
foco em criar um ambiente fa-
vorável para os negócios. Além
da equipe rioverdense, Caiado
é acompanhado da primeira-
dama e coordenadora do Goiás
Social, Gracinha Caiado, em
suas agendas na Ásia. (Espe-
cial para O Hoje)

Prefeito de Rio
Verde firmou
acordo para
transferência de
tecnologia 
em viagem ao
país asiático

Carrijo fecha parceria
sustentável em missão na Índia
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Equipe rioverdense
busca parcerias
para o município
em missão Índia
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O presidente do Atlético
Goianiense, Adson Batista, não
poupou críticas ao desempe-
nho da equipe no Campeonato
Goiano e cobrou mais concen-
tração do elenco, especialmen-
te para o próximo desafio con-
tra o Anápolis. O duelo será
no domingo (15), às 16h, no
estádio Antônio Accioly, e pro-
mete ser um teste de fogo para
o Dragão, que enfrenta o líder
da competição.

Atualmente na terceira po-
sição, com 16 pontos, o Atlético
busca encostar no Galo da Co-
marca, que lidera o Goianão
com 20 pontos e já garantiu
sua vaga nas quartas de final.
Apesar da vitória suada sobre
a Abecat na última rodada,
Adson Batista demonstrou
preocupação com o desempe-

nho da equipe, principalmente
nos jogos dentro de casa.

Críticas à 
“bolinha” praticada

Em entrevista, Adson apon-
tou a inconsistência do time
como um dos principais pro-
blemas. Ele destacou que, en-
quanto fora de casa o Dragão
tem mostrado bom desempe-
nho, nos jogos no estádio An-
tônio Accioly a equipe não
consegue propor o jogo de for-
ma eficiente.

“Vamos ter um jogo difi-
cílimo contra o Anápolis, é o
líder do campeonato e está
fazendo um grande torneio.

Se a gente jogar essa bolinha
que estamos jogando no Ac-
cioly, vamos perder. Fora de
casa estamos jogando bem,
mas quando temos que pro-
por o jogo, ser rápidos na
saída de bola, estamos sendo
passíveis. Temos que melho-
rar muito para ser o time
que esperamos”, afirmou o
dirigente.

Confiança no elenco, 
mas com ressalvas

Apesar das críticas, Adson
reforçou que confia no poten-
cial do grupo, mas alertou para
a necessidade de maior con-
centração nos jogos decisivos.

Para ele, o time não pode en-
trar em campo achando que
vai vencer sem esforço.

“Se a gente jogar tudo o
que pode, chegamos na final.
Confio muito no nosso elenco,
porém, se desconcentrar e en-
trar nos jogos achando que
vai ser fácil, que vai ganhar,
será eliminado na fase elimi-
natória. Precisamos melhorar
nossa postura para alcançar
nossos objetivos”, ressaltou o
presidente.

Confronto 
direto pelo topo

A partida contra o Anápolis
será decisiva para as preten-

sões do Atlético na competi-
ção. O Dragão tenta manter a
boa sequência e garantir uma
vaga direta para as quartas
de final, enquanto o Tricolor
da Boavista já está classificado
e chega ao duelo embalado
pela liderança.

O equilíbrio do time será
fundamental para conquistar
o resultado positivo no Ac-
cioly e superar os desafios
das próximas rodadas. Além
disso, o confronto serve
como um teste importante
para medir o nível do Atlé-
tico diante de um dos favo-
ritos ao título.

O Atlético precisa da vitória
não apenas para diminuir a
distância para o Anápolis, mas
também para reforçar a con-
fiança da equipe e da torcida
na reta final do Goianão. (Es-
pecial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Apesar da primeira vitória no Accioly, Adson Batista, não
escondeu sua insatisfação com o desempenho da equipe

Precisa melhorar 
Marcelinho marcou somente um gol pelo Atlético-GO Bruno Corsino/ACG
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Na manhã desta sexta-feira
(14), o Goiás Esporte Clube
confirmou o retorno do ata-
cante Welliton Matheus, de
24 anos, para reforçar o elen-
co. Welliton vestiu a camisa
do Esmeraldino na temporada
de 2024. No entanto, em de-
zembro, o Goiás não conse-
guiu um acordo com o Pri-
mavera-SP para a renovação
do contrato. Recentemente a

negociação foi reiniciada e
um novo acordo foi firmado.

Em 2024, Welliton disputou
39 partidas no Goiás, mar-
cando três gols e dando seis
assistências. O atacante chega
ao Goiás novamente por em-
préstimo para compor o elen-
co e disputar a Copa Verde,
Campeonato Goiano e Cam-
peonato Brasileiro. Welliton
chega para disputar vaga com

os atacantes Arthur Caike, Ed-
son Carioca, Zé Hugo, Esli Gar-
cia e Pedrinho.   

Welliton Matheus ainda não
entrou em campo em 2025, e
só pode fazer sua estreia pelo
Goiás a partir das quartas de
final. Nascido no Rio de Janeiro,
Welliton Matheus teve passa-
gem pelas categorias de base
do Corinthians, Vasco e Oeste.
(Especial para O Hoje)

O atacante já teve passagens pelas categorias de bade do Corinthians, Vasco e Oeste

O Vila Nova volta a
campo nesta quinta-fei-
ra (15), às 16h, para en-
frentar o Inhumas no
Estádio Olímpico, em
partida válida pelo Cam-
peonato Goiano. O Ti-
grão entra em campo
de olho na liderança da
competição, já que ocu-
pa a segunda posição
com 18 pontos, dois a
menos que o líder Aná-
polis. O adversário da
vez, o Inhumas, aparece
na 6ª colocação com 13
pontos e busca subir na
tabela para garantir
uma classificação me-
lhor na próxima fase. 

Para o confronto, o
técnico Rafael Lacerda
contará com força má-
xima, uma vez que o
elenco principal seguiu
treinando nos últimos
dias, enquanto o time
sub-20 representou o
Vila Nova na partida
contra o Brasiliense pela
Copa Verde. 

O Vila deve entrar
em campo com: Kozlins-
ki; Igor Inocêncio, Wa-
lisson Maia, Tiago Pag-

nussat e Willian Formi-
ga; João Vieira, Igor Hen-
rique e Diego Torres; Jú-
nior Todinho, Urso e Po-
veda. Com o apoio da
torcida e um time com-
pleto, o Vila Nova busca
mais uma vitória para
seguir firme na briga
pelo topo da tabela. 

A arbitragem da
partida será composta
por Artur Morais como
árbitro principal, com
Jonny Kamenach e
Adriano Mendes como
auxiliares e Caio Max
no comando do VAR. 

Com a expectativa
de um grande jogo, o
Vila Nova tem a chance
de assumir a liderança
do campeonato caso
consiga a vitória e con-
te com um tropeço do
Anápolis. A torcida co-
lorada promete compa-
recer em peso para em-
purrar o time em mais
esse desafio e espera
ver uma grande atua-
ção da equipe em busca
dos três pontos. (Igor
Santhiago, especial
para O Hoje)

Vila Nova
enfrenta 
Inhumas de 
olho na liderança 

GOIANÃO 2025

Goiás anuncia retorno de
atacante para reforçar o elenco 

RETORNO
Rosiron Rodrigues
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Letícia Leite

Uma pesquisa realizada
pelo Ministério da Saúde re-
vela que, no período de verão,
os acidentes de mergulho em
águas rasas representam a
segunda principal causa de
deficiências, perdendo apenas
para os acidentes de trânsito.
Aproximadamente 96% dos
incidentes de mergulho ocor-
rem entre setembro e maio,
enquanto fora desse período,
esses acidentes ficam em
quarto lugar.

Segundo a Sociedade Bra-
sileira de Coluna (SBC), a
maioria das vítimas desse
tipo de acidente é composta
por jovens, com 90% na faixa
etária de 10 a 25 anos. Inde-
pendentemente de ser em
uma piscina, no mar ou em
uma cachoeira, quem apre-
cia mergulhar se expõe a ris-
cos. É claro que o perigo de
sofrer um acidente mais gra-
ve aumenta quando há obs-
táculos na área de salto,
como pedras escorregadias
e afiadas, troncos de árvores
e bancos de areia, que mui-
tas vezes ficam ocultos e pas-
sam despercebidos.

Diversos fatores contri-
buem para os perigos da prá-
tica. O principal deles é a
falta de profundidade para
absorver de maneira adequa-
da o impacto do corpo ao co-
lidir com o fundo ou com ob-
jetos submersos, como rochas
ou detritos.

Esse impacto da cabeça
contra o fundo da água, ele é
capaz de causar grandes lesões
pela exposição do tecido. “Esse

impacto onde você tem uma
grande força contra a cabeça
leva aos traumas de crânio.
Então você pode ter um afun-
damento de crânio, um san-
gramento cerebral e compro-
metimento da função neuro-
lógica no pescoço. Porque es-
sas áreas são áreas neuroló-
gicas de grande importância,
que tem responsabilidade
para que você tenha movi-
mentos e também a capaci-
dade de se manter consciente,
de ter cognição, que é aquela
capacidade que você tem de
se conectar com o meio exte-
rior, então a consciência, tudo
é prejudicado”, explica o neu-
rocirurgião especializado em
coluna, Túlio Rocha.

Neste cenário, a colisão da
cabeça com o fundo da água

pode resultar em: paralisia de
pernas e braços, danos para
coluna vertebral, lesões como
fratura e luxação, problemas
neurológicos, trauma de crâ-
nio, fraturas nas mãos e pés.

O médico explica que os
principais sintomas da prática
se apresentam de duas formas
distintas, primeiro com alte-
rações referentes ao trauma
do crânio, que ao mergulhar
e bater a cabeça, o trauma ge-
rado, se expressa com alguma
vertigem ou tontura, pode-se
haver uma perda da consciên-
cia breve ou pode evoluir com
um quadro de dor de cabeça
persistente, mas que não cres-
ce com a intensidade.

Ele acrescenta que pode
haver náuseas ou vômitos,
uma dificuldade de memória

a curto prazo e até alterações
no humor. “Isso são altera-
ções que se pode ter com re-
lação à parte do crânio e as-
sociado também aos traumas
em si. Então, a pessoa pode
ter uma fratura do crânio,
pode ter um afundamento,
pode ter um comprometi-
mento da parte cerebral”,
continua o especialista.

Rocha enfatiza que a lesão
mais comum resultante des-
ses acidentes é a tetraplegia,
na qual os pacientes perdem
os movimentos a partir do
pescoço.

“Se ocorrer uma interrup-
ção parcial das conexões ner-
vosas entre o cérebro e os
membros, geralmente ali na
altura do pescoço, a pessoa
pode fazer uma lesão medu-

lar e essas alterações neuro-
lógicas envolvem a tetraplegia
que consiste na perda de to-
dos os movimentos de sensi-
bilidade do pescoço para bai-
xo. Se for na altura da região
torácica, ali das costas, ou na
região lombar, a pessoa pode
evoluir com paraplegia, que
é quando você tem a perda
sensitiva e também da função
motora de toda a cintura para
baixo”, destaca.

Para desfrutar do lazer e
aproveitar o passeio com se-
gurança e responsabilidade,
Túlio esclarece que existem
maneiras de prevenir surpre-
sas indesejadas que podem
resultar em tragédias aquáti-
cas. Ele enfatiza a importância
de conhecer a profundidade
do local, especialmente em
áreas com pedras, como rios,
cachoeiras, bancos de areia e
costões marítimos. É aconse-
lhável verificar a presença de
salva-vidas nas proximidades,
na ausência deles, é prudente
solicitar que familiares fiquem
atentos e evitar se afastar ou
ir para águas profundas. 

No entanto, não se engane
achando que pular em águas
profundas é mais seguro. Já
considerou a possibilidade
de ser pego de surpresa por
correntezas, trombas d'água,
redemoinhos ou até mesmo
por um animal perigoso? E
se, de repente, você sofrer
com câimbras, cansaço, falta
de ar e mal-estar? Se a pes-
soa não conseguir tocar o
fundo, torna-se muito mais
complicado escapar de uma
situação assim, que pode até
ser fatal. 

É fundamental ter cautela
ao tentar ajudar em situações
como essa, pois uma interven-
ção inadequada pode agravar
a lesão, adverte o especialista.
A prioridade é retirar a vítima
da água para evitar o afoga-
mento e aguardar a chegada
da equipe médica. 

Ele destaca que quando se
tem um trauma no pescoço, e
compromete diretamente a
medula, o resultado gera a per-

da de sensibilidade e força nos
braços e pernas. 

“Pessoas que têm lesões me-
dulares graves no momento
do acidente se elas não forem
carregadas para fora da água
elas vão morrer, não pelo trau-
ma em si, mas uma morte por
afogamento”, continua.

É aconselhável solicitar as-
sistência ao presenciar um in-
cidente semelhante. No hospi-
tal, os profissionais qualifica-

dos farão uma avaliação e in-
dicarão o tratamento mais
apropriado. Em casos menos
graves, o uso de colares pode
ser sugerido, enquanto em si-
tuações mais sérias, a cirurgia
pode ser necessária. 

Os sinais ou sintomas de le-
são na coluna após um acidente
de mergulho incluem dor na
região afetada, que pode irra-
diar para os membros supe-
riores. “Podem incluir náuseas,

cefaleia, tonturas, fraqueza ou
incapacidade de mover os bra-
ços, ou pernas. Pode também
ocorrer formigueiro ou dor-
mência nos membros e lesão
na área abaixo da zona atingi-
da. São frequentes também sin-
tomas como estado de cons-
ciência alterado, dificuldades
respiratórias, perda de controle
da bexiga ou do intestino”, pon-
tua o neurocirurgião.  

Rocha também ressalta a

importância de monitorar os
sinais vitais, como respiração,
frequência cardíaca e nível de
consciência. “Caso a pessoa es-
teja sonolenta, ou comece a fi-
car mole, respondendo pouco,
é importante levá-la a um ser-
viço de urgência em hospital.
Nesse momento a avaliação
médica é de extrema impor-
tância, especialmente se houve
pancadas na cabeça”, finaliza.
(Especial para O Hoje)

O acidente é a segunda principal causa de deficiências, perdendo apenas para os acidentes de trânsito

Cuidados que podem ser tomados e a assistência às vítimas

A falta de profundidade para absorver de maneira adequada o impacto do corpo ao colidir com o fundo, é um fator que contribui para o perigo da prática

Neurocirurgião esclarece que existem maneiras de prevenir tragédias aquáticas 

90% das vítimas do mergulho 
em águas rasas são jovens

Canva
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Alexandre Paes

O Sistema Único de Saúde (SUS) anunciou a inclusão de
uma nova vacina destinada a gestantes, com o objetivo de
proteger os bebês contra o vírus sincicial respiratório (VSR).
A aprovação da vacina Abrysvo foi formalizada pela Co-
missão de Incorporação de Tecnologias no SUS (Conitec),
dando mais um passo na luta contra doenças respiratórias
que afetam principalmente crianças e idosos.

A vacina, desenvolvida pela farmacêutica Pfizer, tem
como principal objetivo reduzir os impactos do VSR, o
maior causador da bronquiolite, uma inflamação dos
bronquíolos, pequenas vias respiratórias que levam oxi-
gênio até os pulmões. A bronquiolite pode causar difi-
culdades respiratórias graves e é especialmente perigosa
para crianças de até dois anos e idosos. Em casos extre-
mos, a doença pode ser fatal.

De acordo com o último boletim Infogripe da Fiocruz,
370 casos de Síndrome Respiratória Aguda Grave (SRAG)
foram confirmados este ano, com oito mortes associadas
à infecção. A propagação do VSR é mais acentuada du-
rante o inverno, com pico de casos e óbitos em bebês,
que são os mais vulneráveis.

A inclusão do imunizante no SUS traz uma alternativa
eficaz para combater os efeitos do vírus. A vacina
Abrysvo se mostrou altamente eficaz nos testes realizados
pela Pfizer, com 82,4% de proteção contra os casos
graves de VSR em bebês com até três meses e 70% de
eficácia até os seis meses de idade. Durante a gestação,
a vacina permite que a mãe produza anticorpos contra
o vírus, que são transmitidos para o feto, garantindo
que o bebê já nasça com uma proteção imunológica ro-
busta contra o VSR.

A vacina foi aprovada para uso no Brasil pela Agência
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) no ano passado
e, desde então, já está disponível na rede privada de
saúde. A recomendação da Pfizer é que a vacina seja
administrada uma única vez por gestação, entre a 24ª e
a 36ª semana de gravidez. Embora a vacina também
seja indicada para idosos, este público não foi contem-
plado na recente decisão da Conitec. A comissão reco-
mendou a vacina apenas para gestantes, atendendo à
prioridade de proteção infantil.

Impactos positivos para a saúde infantil
Mônica Levi, presidente da Sociedade Brasileira de

Imunizações (SBIm), destacou a importância da nova
vacina para a saúde das crianças brasileiras. Segundo
Levi, a Abrysvo trará uma série de benefícios à saúde
infantil, principalmente na redução da gravidade das
infecções pelo VSR.

“Essa vacina vai reduzir a necessidade de consultas
em emergências, internações hospitalares, internações
em UTIs, intubações e, principalmente, o número de
mortes relacionadas ao VSR. Além disso, terá um impacto
de longo prazo na saúde das crianças, já que a infecção
pelo VSR pode levar a complicações crônicas, como
chiados no peito e até o desenvolvimento de asma em
alguns casos”, afirmou Mônica Levi.

Após a primeira infecção pelo VSR, muitas crianças
podem sofrer com complicações respiratórias recorrentes,
como broncoespasmos e crises de chiado no peito. O
vírus pode deixar sequelas no sistema respiratório, e a
vacina Abrysvo representa uma importante ferramenta
para reduzir esses danos a longo prazo.

Incorporações adicionais ao SUS
Além da vacina, a Conitec também aprovou a incor-

poração de outra tecnologia voltada para bebês prema-
turos, o anticorpo monoclonal nirsevimabe. Diferente
da vacina, que estimula a produção de anticorpos pelo
organismo, o nirsevimabe fornece anticorpos prontos,
oferecendo uma proteção imediata contra o VSR. Este
medicamento será destinado exclusivamente a bebês
prematuros ou com condições de saúde que os tornem
mais vulneráveis ao vírus, oferecendo uma defesa eficaz
contra a infecção.

Essa estratégia terapêutica será essencial para proteger
os bebês com sistemas imunológicos frágeis, um grupo
que sempre foi mais suscetível ao VSR. Ao somar a vaci-
nação e o uso de anticorpos monoclonais, o SUS busca
melhorar a resposta contra doenças respiratórias, ofe-
recendo uma cobertura mais ampla e eficaz para a po-
pulação infantil. (Especial para O Hoje)

A medida trará impactos positivos na saúde 

A ministra da Saúde, Nísia
Trindade, anunciou a total
gratuidade do Programa Far-
mácia Popular. No Encontro
Nacional de Prefeitos, em Bra-
sília, ela explicou que todos
os 41 itens do programa, a
partir de agora, passam a ser
distribuídos de graça nas far-
mácias credenciadas.

Segundo o Ministério da
Saúde, a medida abrange toda
a população brasileira e vai
beneficiar de forma imediata
mais de um milhão de pessoas
por ano, que antes pagavam
coparticipação.

As fraldas geriátricas, por
exemplo, vão passar a ser for-
necidas de graça para o público
elegível, como pessoas com 60
anos ou mais. A ministra avalia
que essa foi uma escolha im-
portante em atenção ao enve-
lhecimento da população.

“Tivemos mais de 24 mi-
lhões de pessoas beneficia-
das em 2024 e vamos au-
mentar ainda mais esse al-
cance principalmente nas
áreas mais remotas desse
país”, disse a ministra.

O ministério contabiliza
que, de 2022 para 2024, o total

de pessoas atendidas passou
de 20,7 milhões em 2022 para
24,7 milhões em 2024.  A mi-
nistra ainda anunciou que o
governo ampliou o credencia-
mento para 758 cidades que
ainda não contavam com o
Farmácia Popular.

A ideia é chegar a todas as
cidades, segundo a ministra.
Atualmente, o programa já
está presente em 4.812 muni-
cípios (86% das cidades e 97%
da população com mais de 31
mil farmácias credenciadas).
(Renata Ferraz, especial
para O Hoje)

Farmácia Popular vai distribuir
gratuitamente 41 medicamentos

Nova vacina 
do SUS protege
bebês contra o
vírus respiratório
e reduz riscos

tRÁPIDAS

STJ mantém condenação de empresa
farmacêutica por danos sociais

A Terceira Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) manteve a condenação de
uma empresa farmacêutica a pagar indeni-
zação por danos sociais devido à suspensão
do fornecimento de um implante hormonal
sem a observância dos prazos regulamentares.
A relatora do processo, ministra Nancy An-
drighi, salientou o entendimento vigente no
STJ de que a existência de órgãos competentes
para exercer fiscalização não afasta a atuação
do Poder Judiciário, principalmente consi-
derando a autonomia das instâncias e o prin-
cípio da inafastabilidade da jurisdição. Dessa
forma, não caberia alegar usurpação de com-
petências ou extrapolação de limites jurisdi-
cionais. Com relação aos prazos previstos na
RDC 48/2009, Nancy Andrighi explicou que
tanto a suspensão temporária de fabricação

como o cancelamento do registro do medi-
camento só poderiam ser implementados
após análise e conclusão favorável da Anvisa
e que o descumprimento da norma constitui
infração sanitária, nos termos da Lei
6.437/1977. Para a relatora, o registro do me-
dicamento cria uma expectativa legítima
sobre a segurança e a eficácia de seu uso,
sobre a continuidade de sua fabricação e sua
oferta no mercado de consumo. O rompimento
dessa expectativa gera, segundo a ministra,
intranquilidade social, atingindo tanto quem
está submetido a tratamento e se sujeita a
uma interrupção inesperada, quanto poten-
ciais consumidores. "Configura-se, desse modo,
o dano social, porquanto está caracterizado
o comportamento socialmente reprovável
praticado pela farmacêutica", declarou.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Anulação de justa causa
A Quinta Turma do

Tribunal Superior do
Trabalho rejeitou o re-
curso de uma empresa
de energia contra a
anulação da dispensa
por justa causa de um
operador de abasteci-
mento de aeronave de
Brasília (DF) que burlou
a catraca do local de
trabalho. A conclusão
das instâncias anterio-
res foi a de que ele ti-

nha sequelas neuroló-
gicas de um acidente
de trabalho que com-
prometeram suas fun-
ções mentais. O relator
do recurso de revista
da empresa, ministro
Breno Medeiros, obser-
vou que a burla da ca-
traca é incontroversa
e que isso, em situações
normais, autorizaria a
justa causa, diante da
quebra de confiança.

Às custas do contribuinte
A Comissão de Se-

gurança Pública da Câ-
mara dos Deputados
aprovou proposta que
assegura a militares es-
taduais e do Distrito Fe-
deral a ampliação da
licença-maternidade
para 180 dias e a cria-
ção da licença-paterni-
dade de 40 dias, sem
alteração salarial.  O

texto aprovado altera
o Decreto-Lei 667/69,
que reorganiza as Po-
lícias Militares e os Cor-
pos de Bombeiros.
Atualmente, o decreto-
lei confere a cada esta-
do e ao DF a prerroga-
tiva de definir em lei
os direitos, vencimen-
tos e vantagens dos po-
liciais e bombeiros.

2 TRF1 -  Sistema de Conciliação da Justiça Federal da 1ª Região (Sistcon), publicou a
Portaria Sistcon 1/2025, que cria a Coordenação “Casa de Justiça e Cidadania”, destinada a
promover ações destinadas à efetiva participação do cidadão e de sua comunidade na
solução de seus problemas. (Especial para O Hoje)

O Superior Tribunal de Justiça (STJ)
passou a fornecer um comprovante
autenticado de indisponibilidade dos
seus sistemas informatizados. A in-
disponibilidade temporária das apli-
cações informatizadas pode impedir
a interposição de recursos, a busca ou
a consulta processual, o acesso a cita-
ções, intimações ou notificações ele-
trônicas, bem como ao próprio site do
tribunal. Agora, quando publicado o
relatório, o advogado pode gerar um
comprovante correspondente auten-
ticado pelo tribunal.     

STF fornece
comprovante de
indisponibilidade
de seu sistema

Ministro do STF valida busca 
domiciliar feita por guardas municipais

O ministro Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), considerou
válida uma busca domiciliar feita por guardas
municipais que encontraram drogas na casa
de uma mulher no Paraná. Com isso, anulou
a absolvição da mulher e determinou que o
Tribunal de Justiça do Paraná (TJ-PR) julgue
novamente o recurso da defesa, mas agora
levando em consideração a legalidade da
prisão em flagrante e das provas dela de-
correntes. A mulher foi condenada em pri-
meira instância a quatro anos e quatro
meses. Ao analisar o recurso do MP-PR, o

ministro não constatou nenhuma ilegalidade
na ação dos guardas municipais, já que foi
comprovado que havia fundadas suspeitas
para a busca pessoal. O relator citou três
precedentes do Supremo para fundamentar
sua decisão. No primeiro, o Tribunal reco-
nhece que as guardas municipais executam
atividade de segurança pública. O ministro
citou também orientação adotada pela Corte
de que a justa causa para a conduta dos
agentes não exige a certeza da ocorrência
de delito, mas fundadas razões a respeito
do cometimento de crimes.

Pixabay
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Rio Verde, no sudoeste de
Goiás, se consolidou como um
dos principais polos agro ex-
portadores do estado e do Bra-
sil. Segundo o especialista em
direito do agronegócio Mat-
hews Freitas, diversos fatores
contribuem para essa posição
de destaque.

“Essa importante cidade se
sobressai devido à sua locali-
zação estratégica, solo fértil e
clima favorável, permitindo o
cultivo de soja, milho, algodão

e outras culturas. Além disso,
a adoção de tecnologia avan-
çada, infraestrutura de arma-
zenamento e processamento
e a presença de grandes em-
presas agroindustriais forta-
lecem a cadeia produtiva”, afir-
ma Freitas.

As exportações do municí-
pio são impulsionadas por uma
diversidade de culturas e pro-
dutos agropecuários. De acordo
com o especialista, a soja e o
milho lideram a produção, se-

guidos pelo algodão, que tem
grande demanda no mercado
internacional.

“A cana-de-açúcar também
tem papel relevante, especial-
mente na produção de açúcar
e etanol. Além disso, o café e a
pecuária, com destaque para
a carne bovina e o leite, com-
plementam a pauta de expor-
tações. Essas atividades, aliadas
à alta tecnologia e produtivi-
dade, consolidam o município
como um dos principais cen-

tros do agronegócio”, destaca.
Freitas avalia que o cres-

cimento das exportações de
Rio Verde está alinhado à evo-
lução do agronegócio brasi-
leiro. “Rio Verde e sua região
de influência têm sido um
dos motores do crescimento
do agronegócio em Goiás e
no Brasil”, pontua.

O agronegócio de Rio Verde
desempenha um papel funda-
mental no desenvolvimento
econômico do estado e do país.

Além da produção de grãos e
pecuária, o município se des-
taca na disseminação de novas
tecnologias para o setor.

“Rio Verde é um importante
centro do agro e contribui não
só com a produção em si, mas
também na difusão de novas
tecnologias. Um exemplo disso
é a realização anual da Tec-
noshow, uma feira de negócios
histórica que impulsiona a mo-
dernização do setor”, conclui
Freitas. (Especial para O Hoje)

Especialistas destacam fatores do polo agroexportador

O agronegócio continua sendo a principal força da economia local, gerando empregos e impulsionando a agroindústria

Micael Silva

O município de Rio Verde
foi o principal exportador de
Goiás, respondendo por 15,41%
do total das exportações do es-
tado. A China se consolidou
como o maior destino das mer-
cadorias goianas, absorvendo
22,95% das exportações. As in-
formações são  de um relatório
da Superintendência de Co-
mércio Exterior e Atração de
Investimentos Internacionais,
divulgado pela Secretaria de
Estado de Indústria, Comércio
e Serviços (SIC). 

O desempenho reflete um
total de US$638 milhões em
exportações e US$455 milhões
em importações. Para o eco-
nomista Luiz Carlos Ongaratto,
a relevância de Rio Verde como
o maior município exportador
de Goiás evidencia a competi-
tividade internacional do agro-
negócio no Estado. Segundo
ele, a cidade se sobressai na
exportação de soja e milho,
consolidando-se como uma re-
gião estratégica para o Brasil.

“Rio Verde exporta princi-
palmente soja e milho, o que

demonstra a importância da
região para o estado e o país.
A alta produtividade permite
atrair investimentos, impul-
sionando o desenvolvimento
econômico da cidade e forta-
lecendo seu papel no setor
agrícola” , afirmou.

Ongaratto ressaltou que
essa vantagem competitiva se
deve a fatores como clima e
solo projetados, além da apli-
cação de tecnologia e inovação
no campo. Ele apontou que
essa combinação gera um ciclo
virtuoso, garantindo a com-
petitividade global da produ-
ção agrícola.

"Goiás tem um DNA voltado
para o agronegócio. Somos
grandes exportadores de soja,
carne, minério, açúcar e milho,
o que coloca o estado em posi-

ção de destaque na balança
comercial brasileira. Além dis-
so, o setor contribui indireta-
mente para a geração de em-
pregos em áreas como serviços,
tecnologia, logística e indústria
de beneficiamento" , explicou
o economista.

Para Ongaratto, o cresci-
mento do agronegócio em mu-
nicípios como Rio Verde im-
pulsionou outros setores e for-
talece a economia estadual e
nacional. Ele enfatizou que a
interligação entre o setor pro-
dutivo e os serviços auxiliares
reforça o protagonismo do
agronegócio na composição do
PIB goiano e brasileiro.

Além do forte desempenho
agrícola, a cidade tem investido
em infraestrutura logística
para fortalecer sua competiti-

vidade. O Secretário de Desen-
volvimento Econômico Susten-
tável, Denimarcio Borges, des-
tacou que iniciativas como a
criação da Plataforma Logística
Multimodal, inaugurada em
26 de julho de 2021, têm con-
tribuído para o protagonismo
de Rio Verde, tornando-se um
diferencial para a economia
local. Além disso, o município
se destaca na exportação de
soja, farelo de soja, milho, óleo
de soja, carne suína e frango.

O agronegócio continua
sendo a principal força da eco-
nomia local, gerando empregos
e impulsionando a agroindús-
tria. Rio Verde, atualmente,
responde por 30% das expor-
tações goianas, consolidando-
se como um dos principais mo-
tores do crescimento econô-

mico do estado.
Para fortalecer esse desen-

volvimento, o Programa de
Desenvolvimento Econômico
(PRODEN-RV) tem sido fun-
damental na atração de mais
de 50 empresas, resultando
na criação de mais de 10 mil
empregos diretos e indiretos.
Entre 2017 e 2024, mais de
21.500 postos de trabalho com
carteira assinada foram ge-
rados na cidade.

Com um arranjo produtivo
sólido, que alia vantagens na-
turais, inovação tecnológica
e uma estrutura logística ro-
busta, Rio Verde segue forta-
lecendo sua posição como re-
ferência no setor agroindus-
trial, contribuindo significa-
tivamente para a economia
estadual e nacional.

Município, no
sudoeste de
Goiás, se
consolidou
como um dos
principais 
pólos agro
exportadores 
do estado 
e do Brasil

Rio Verde é responsável por 15,41%
das exportações de grãos do Estado

Fotos: Divulgação

A China se consolidou como o maior destino das mercadorias goianas, absorvendo 22,95% das exportações

FIM DE SEMANA, 15 E 16 DE FEVEREIRO DE 2025



12 n MUNDO

A Ucrânia anunciou um
ataque russo à usina nuclear
de Chernobyl, em uma nova
escalada no conflito entre os
dois países. Segundo autori-
dades ucranianas, os bombar-
deios afetaram parte da in-
fraestrutura da usina, aumen-
tando os temores de um pos-
sível desastre nuclear. O local,
que ainda abriga resíduos ra-
dioativos de seu histórico aci-
dente em 1986, segue sendo
uma preocupação global em
caso de danos adicionais.

O governo ucraniano exi-
giu uma investigação inter-
nacional sobre o ocorrido,

alegando que o ataque re-
presenta não apenas uma
violação do direito interna-
cional, mas também um risco
iminente de um vazamento
radioativo. As investidas au-
mentaram com a acusação
de que os russos interrom-
peram o controle sobre a
zona de exclusão, o que co-
loca em risco a segurança
ambiental da região.

Em resposta, a Rússia ainda
não confirmou oficialmente o
ataque, mas o episódio rea-
cendeu os debates sobre a vul-
nerabilidade de locais estraté-
gicos em tempos de guerra. 

Ucrânia diz que Rússia atacou usina de Chernobyl

Herbert Alencar

A lista anual da Forbes, que
classifica os 100 atletas mais
bem pagos do mundo, foi di-
vulgada com um dado alar-
mante: pela primeira vez em
anos, não há nenhuma mulher
entre os 100 primeiros. A pu-
blicação, que leva em consi-
deração prêmios, negociações
e contratos publicitários, mos-
trou que a disparidade salarial
entre os gêneros continua evi-
dente no esporte de elite.

O líder da lista foi Lionel
Messi, com uma receita esti-
mada em US$ 136 milhões. Ou-
tros atletas como Cristiano Ro-
naldo, LeBron James e Neymar
também ocupam posições de
destaque. No entanto, a ausên-
cia de mulheres na lista é um
reflexo claro da disparidade

de oportunidades e de investi-
mentos no esporte feminino.

Em contrapartida, os es-
portes femininos têm ganha-
do mais visibilidade nos úl-
timos anos, com campeonatos
como a WNBA e a Women's
Tennis Association (WTA) re-
gistrando crescimentos sig-

nificativos de audiência e pa-
trocinadores. Porém, os atle-
tas ainda enfrentam desafios
financeiros, como a falta de
contratos milionários com-
paráveis   aos dos homens, que
possuem negociações mais
robustas e contratos publici-
tários mais rentáveis.

O movimento pela igualda-
de salarial entre os gêneros
continua ganhando força, com
exemplos de esportistas como
Serena Williams, que, ao longo
de sua carreira, defendeu a
luta por mais visibilidade e re-
muneração para as mulheres
no esporte. No entanto, uma
jornada pela igualdade é longa,
e questões como esses rankings
refletem o trabalho ainda ne-
cessário para alcançar uma
representatividade justa. (Es-
pecial para O Hoje)

A desigualdade salarial entre os gêneros no
esporte continua sendo um desafio global

Lista dos 100 atletas mais bem
pagos não tem nenhuma mulher

A lista divulgada pela Forbes não inclui mulheres entre os 100 atletas mais bem pagos do mundo

O governo da Rússia negou
veementemente as acusações
feitas pela Ucrânia, que afir-
mou que as forças russas rea-
lizaram um ataque à usina
nuclear de Chernobyl, na re-
gião norte da Ucrânia. O inci-
dente gerou preocupações glo-
bais, dada a natureza sensível

do local, que foi palco de um
dos piores desastres nucleares
da história em 1986.

De acordo com as autorida-
des ucranianas, o ataque teria
danificado parte da infraestru-
tura da usina, ou teria colocado
em risco a segurança da região.
No entanto, Moscou refutou es-

sas alegações, afirmando que
a usina permanece sob controle
russo e que não houve qualquer
incidente que comprometesse
a segurança no local.

A situação gerou grande
preocupação internacional,
pois qualquer incidente envol-
vendo Chernobyl pode ter re-

percussões graves, não só para
a Ucrânia, mas para toda a re-
gião e até mesmo para o resto
do mundo. Especialistas em
energia nuclear alertaram para
os riscos de novos incidentes
na área, dada a presença de
resíduos nucleares ainda ar-
mazenados na usina.

A questão continua sendo
monitorada de perto por or-
ganizações internacionais, in-
cluindo a Agência Internacio-
nal de Energia Atômica
(AIEA), que expressou preo-
cupações com a situação de
Chernobyl. (Herbert Alen-
car, especial para O Hoje)

Canva
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ATAQUE DENUNCIADO

Rússia nega acusação de ataque 

O incidente trouxe à tona
preocupaçõessobre o risco 
de vazamento nuclear
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Afeta 50 milhões de pessoas no mundo e 2% da população brasileira, segundo a OMS

Luana Carvalho 

A epilepsia é uma condição
neurológica crônica que afeta
aproximadamente 50 milhões
de pessoas em todo o mundo,
segundo a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS). No Brasil,
estima-se que cerca de 2% da
população conviva com essa
doença, caracterizada por cri-
ses epilépticas recorrentes de-
vido a descargas elétricas anor-
mais no cérebro. Embora ainda
exista preconceito em torno
da epilepsia, o tratamento ade-
quado pode proporcionar qua-
lidade de vida aos pacientes,
reduzindo significativamente
a ocorrência 

A epilepsia é definida pela
ocorrência de crises epilépti-
cas não provocadas, resultan-
tes de uma atividade elétrica
anormal no cérebro. Essas
crises podem variar em in-
tensidade e manifestação, des-
de episódios breves de ausên-
cia até convulsões tônico-clô-
nicas generalizadas. As crises
são classificadas em dois tipos
principais:

Crises Parciais (ou focais):
Afetam uma área específica
do cérebro e podem ser simples
(sem perda de consciência) ou
complexas (com alteração da
consciência).

Crises generalizadas: En-
volvem ambos os hemisférios
cerebrais desde o início e ge-
ralmente resultam em perda
de consciência e convulsões.

As causas da epilepsia são
diversas, incluindo fatores ge-
néticos, traumatismos crania-
nos, doenças neurológicas
como Alzheimer, doenças ce-
rebrais como AVC ou tumores,
distúrbios metabólicos e in-
fecções como meningite ou
encefalite. Além disso, alguns
casos de epilepsia podem não

ter uma causa aparente, sendo
classificados como epilepsia
idiopática.

Diagnóstico 
O diagnóstico da epilepsia

é clínico e baseia-se em uma
avaliação detalhada do histó-
rico do paciente, incluindo a
descrição das crises, fatores
desencadeantes e antecedentes
pessoais e familiares. Exames
complementares são funda-
mentais para confirmar o diag-
nóstico e identificar possíveis
causas subjacentes:

Eletroencefalograma (EEG):
Registra a atividade elétrica
cerebral e é essencial para de-
tectar padrões característicos
de epilepsia.

Neuroimagem (Tomografia
computadorizada ou Resso-
nância magnética): Auxilia na
identificação de lesões estru-
turais no cérebro que possam
estar associadas às crises.

O neurologista Dr. Rubén

Franco destaca: "A avaliação
clínica detalhada, aliada a
exames complementares
como o EEG e a ressonância
magnética, é crucial para um
diagnóstico preciso da epi-
lepsia e para a definição do
tratamento mais adequado
para cada paciente."

O especialista ainda refor-
ça a importância do trata-
mento adequado: "A epilepsia
pode ser controlada na maio-
ria dos casos com o uso cor-
reto dos medicamentos. No
entanto, o acompanhamento
contínuo com um neurologis-
ta é essencial para ajustes na
terapia e para garantir que o
paciente tenha uma boa qua-
lidade de vida."

Tratamentos 
disponíveis no SUS

No Brasil, o Sistema Único
de Saúde (SUS) oferece trata-
mento integral e gratuito para
pacientes com epilepsia,

abrangendo desde o diagnós-
tico até o acompanhamento
contínuo. O tratamento inicial
é realizado na atenção pri-
mária, nas Unidades Básicas
de Saúde, onde médicos ge-
neralistas podem iniciar a te-
rapêutica e, se necessário, en-
caminhar para serviços es-
pecializados.

O tratamento medicamen-
toso é a principal abordagem,
utilizando anticonvulsivantes
que ajudam a controlar as cri-
ses ao estabilizar a atividade
elétrica cerebral. Entre os me-
dicamentos mais comuns estão
a carbamazepina, fenitoína,
ácido valproico, lamotrigina e
levetiracetam. A escolha do
medicamento depende do tipo
de epilepsia e das característi-
cas do paciente.

Em casos onde as crises são
refratárias ao tratamento me-
dicamentoso, ou seja, não res-
pondem adequadamente aos
medicamentos, a intervenção

cirúrgica pode ser considerada.
Atualmente, existem 29 esta-
belecimentos habilitados na
alta complexidade em Neuro-
logia/Neurocirurgia com o ser-
viço de Investigação e Cirurgia
de Epilepsia no país, oferecen-
do atendimento especializado
aos pacientes.

Além do tratamento me-
dicamentoso e cirúrgico, ou-
tras terapias complementares
podem ser indicadas, como
a estimulação do nervo vago
e a dieta cetogênica, que tem
demonstrado bons resultados
no controle das crises em al-
guns casos de epilepsia re-
fratária.

Como proceder 
durante uma crise

Presenciar uma crise epi-
léptica pode ser uma experiên-
cia angustiante, mas saber
como agir é fundamental para
auxiliar a pessoa afetada:

- Mantenha a calma: pro-
cure tranquilizar as pessoas
ao redor e evite pânico.

- Proteja a pessoa: evite
que ela caia bruscamente ao
chão e coloque-a deitada de
costas em um local seguro,
com a cabeça protegida por
algo macio.

- Afaste objetos perigosos:
remova objetos próximos que
possam causar lesões durante
a crise.

- Posicione a cabeça de
lado: mantenha a pessoa dei-
tada com a cabeça voltada para
o lado, evitando que ela se su-
foque com a própria saliva.

- Busque ajuda médica se
necessário: se a crise durar
mais de 5 minutos ou ocor-
rerem crises consecutivas
sem recuperação da consciên-
cia, procure assistência mé-
dica imediatamente. (Espe-
cial para O Hoje)

Diagnóstico correto e acompanhamento médico contínuo são essenciais 
para o controle da epilepsia e a qualidade de vida dos pacientes

Essência

Epilepsia tem tratamento
e pode ser controlada

Fotos: iStock
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LIVRARIA
t

CELEBRIDADES

A família de Ary Mirelle, de 23 anos, e João Go-
mes, de 22, está crescendo! O casal anunciou nas
redes sociais que está esperando o segundo filho.
Já pais do pequeno Jorge, de um ano, eles revelaram
a novidade em um vídeo descontraído, onde brin-
cam com tinta azul, confirmando que esperam

mais um menino. O bebê se chamará Joaquim, e
Ary disse que recebeu a notícia com muita emoção.
“Meu mundo é azul e não podia estar mais feliz”,
afirmou a influenciadora, destacando que a ma-
ternidade transformou sua vida e que está ansiosa
para ver os irmãos crescendo juntos.

Ary Mirelle e João Gomes esperam
segundo filho e revelam nome do bebê

Saiba como
lidar com 
a foliculite
O calor é um fator que intensifica 
o problema, já que as altas
temperaturas favorecem a
multiplicação das bactérias

Leticia Marielle

A foliculite é uma con-
dição dermatológica co-
mum, caracterizada por
vermelhidão, coceira e pe-
quenas lesões inflamadas
na pele. Embora seja fre-
quentemente inofensiva, ela
pode se tornar persistente
e desconfortável. Esse pro-
blema ocorre devido ao acú-
mulo de bactérias naturais
da pele, que, quando ex-
postas a fatores como o uso
de lâminas de barbear ou
o hábito de espremer lesões,
proliferam em excesso, cau-
sando inflamação.

O calor é um fator que
intensifica o problema, já
que as altas temperaturas
favorecem a multiplicação
das bactérias. Além disso,
o verão proporciona uma
maior exposição aos ele-
mentos que contribuem
para o surgimento da foli-
culite, como o aumento da
produção de suor e o uso
de filtros solares e cremes
hidratantes. Esses produtos
podem obstruir os folículos
pilosos, criando um ambien-
te ideal para a formação de
bactérias patológicas que
afetam a pele.

Para aproveitar o verão
sem se preocupar com as
bolinhas na pele, é neces-
sário adotar cuidados sim-
ples, mas eficazes. Um dos
principais cuidados é evitar
o uso de roupas apertadas
e de tecidos sintéticos, que
aumentam o atrito e a
transpiração, fatores que
favorecem o crescimento
bacteriano. Além disso, é
fundamental manter a pele
limpa e seca, principalmen-
te após atividades físicas.
A hidratação da pele tam-
bém é essencial, e a utili-
zação de produtos especí-
ficos para o corpo ajuda a
melhorar a barreira cutâ-
nea, prevenindo irritações
e ressecamento, que são

gatilhos para o desenvol-
vimento da foliculite.

Outro cuidado impor-
tante diz respeito à depila-
ção. O uso de lâminas pode
causar foliculite, pois o cor-
te do pelo muito rente à
pele pode fazer com que
ele fique preso dentro do
folículo, resultando em in-
flamação. Para evitar isso,
recomenda-se o uso de lâ-
minas limpas e a prepara-
ção da pele com produtos
formulados para combater
bactérias e reduzir a infla-
mação. Produtos com subs-
tâncias bactericidas e anti-
inflamatórias são ideais
para prevenir a contami-
nação do folículo piloso,
evitando a formação de fo-
liculite após a depilação
com lâmina.

Após a depilação, é im-
portante utilizar loções pós-
depilatórias, muitas vezes
à base de peróxido de ben-
zoíla, para auxiliar na re-
cuperação da pele e evitar
inflamações. No entanto, se
possível, a depilação com
lâmina deve ser evitada, já
que outros métodos, como
a depilação com creme ou
cera, geralmente não cau-
sam foliculite, embora isso
possa acontecer em alguns
casos. A depilação a laser,
por outro lado, é a melhor
opção para quem deseja eli-
minar de vez os folículos
pilosos e prevenir a folicu-
lite, já que ela destrói os fo-
lículos e impede o proble-
ma. Atualmente, existem
tecnologias muito mais con-
fortáveis que tornam o pro-
cesso menos invasivo.

Quando a foliculite já
está presente, o tratamento
dependerá da gravidade do
caso. Nos casos leves, a uti-
lização de géis antissépticos
e pomadas com antibióticos
ou antifúngicos tópicos cos-
tuma ser suficiente para re-
solver o problema. (Espe-
cial para O Hoje)

O uso de lâminas pode causar foliculite

Reprodução/iStock

“A Garota do Lago”, escrito
por Charlie Donlea, é um thril-
ler psicológico que mistura
mistério, suspense e drama,
mantendo o leitor preso à
trama até o último capítulo.
A história gira em torno de
um assassinato não resolvido
e da investigação que se de-
senrola em busca da verdade.
A narrativa começa com a
descoberta do corpo de uma
jovem mulher, Amy, encon-
trada em um lago próximo a
uma pequena cidade. A prin-
cípio, tudo indica que foi um
acidente, mas conforme a his-
tória avança, as complexida-
des da vida de Amy e as cir-
cunstâncias da sua morte co-
meçam a ser desenterradas.

A protagonista do livro é
Kelsey, uma jornalista inves-
tigativa que, após perder sua
mãe em circunstâncias mis-
teriosas, decide se dedicar a
casos não resolvidos. Ela se
vê atraída pela história de
Amy e pela cidade onde a jo-
vem vivia, que parece escon-
der segredos profundos. À
medida que Kelsey se apro-
funda no caso, ela se depara
com uma teia de mentiras,
intrigas e eventos passados
que parecem estar conectados
ao assassinato de Amy, e co-
meça a perceber que a morte
da garota pode ter uma liga-
ção com o seu próprio passa-
do, levando a uma reviravolta
emocionante.

O livro trabalha com ele-
mentos de mistério e investi-
gação, trazendo à tona temas
como perda, vingança, segre-
dos familiares e o impacto
das escolhas de vida. O enre-
do de “A Garota do Lago” é
repleto de reviravoltas que
desafiam as expectativas do
leitor, tornando a história im-
previsível e envolvente. Don-
lea, com sua escrita afiada e
detalhista, constrói persona-
gens complexos, especialmen-
te Kelsey, que tem que lidar

com seus próprios demônios
enquanto tenta resolver um
caso que parece cada vez
mais pessoal.

O suspense psicológico é
um dos pontos fortes da
obra. O autor utiliza muito
bem os flashbacks e os pon-
tos de vista alternados para
manter o mistério, criando
uma atmosfera de tensão
crescente. O enredo é ha-
bilmente montado para que
o leitor duvide de tudo e de
todos, especialmente à me-
dida que mais pistas e se-
gredos são revelados, e a
verdade parece cada vez
mais distante.

“A Garota do Lago" é uma
narrativa envolvente e emo-
cionante, que cativa não ape-
nas pelo mistério em torno
da morte de Amy, mas pela
maneira como explora as mo-
tivações humanas, os erros

do passado e as complicações
do presente. É um livro que
mantém o leitor em suspense
até o fim, oferecendo uma
reflexão sobre a busca pela
verdade e as consequências
das ações humanas.

O autor
Charlie Donlea é um autor

de thrillers psicológicos que
se destaca pela construção
de tramas envolventes e per-
sonagens complexos. Seus li-
vros, assim como "A Garota
do Lago", exploram o misté-
rio, o suspense e as revira-
voltas que mantêm o leitor
em constante tensão. Em suas
obras, ele se utiliza de inves-
tigações e crimes não resol-
vidos como cenários princi-
pais, trazendo à tona temas
como segredos, mentiras e a
busca pela verdade.(Especial
para O Hoje)

No livro A Garota do 
Lago, mistura mistérios,
segredos e reviravoltas
O livro trabalha com elementos de mistério e investigação
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Charlie Donlea é
um autor de

thrillers
psicológicos que se

destaca pela
construção de

tramas envolventes
e personagens

complexos
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HORÓSCOPO
t

ÁRIES 

(21/3 - 20/4)                       1
A influência da Lua em Libra

destaca a importância das parce-

rias. É um bom momento para

fortalecer laços existentes e buscar

equilíbrio nas relações pessoais

e profissionais.

TOURO 

(21/4 - 20/5)                        2
A energia lunar favorece a

busca por equilíbrio entre trabalho

e vida pessoal. Aproveite para or-

ganizar suas tarefas e dedicar

tempo ao autocuidado.

GÊMEOS 

(21/5 - 20/6)                        3
A Lua em Libra estimula sua

criatividade e expressão pessoal.

É um dia favorável para atividades

artísticas e para se conectar com

crianças ou projetos que tragam

alegria.

CÂNCER 

(21/6 - 21/7)                        4
A influência lunar destaca

questões domésticas e familiares.

É um bom momento para har-

monizar o ambiente de casa e

fortalecer os laços com entes que-

ridos.

LEÃO 

(22/7 - 22/8)                        5
A Lua em Libra favorece a co-

municação e o aprendizado. Apro-

veite para compartilhar ideias,

aprender algo novo ou resolver

pendências relacionadas a estudos

ou viagens.

VIRGEM 

(23/8 - 22/9)                        6
A energia lunar destaca ques-

tões financeiras. É um bom mo-

mento para revisar orçamentos,

planejar investimentos ou buscar

equilíbrio entre gastos e econo-

mias.

LIBRA 

(23/9 - 22/10)                        7
A Lua transita pelo seu signo,

ampliando sua sensibilidade e in-

tuição. Aproveite para refletir so-

bre suas necessidades pessoais

e buscar equilíbrio interno.

ESCORPIÃO 

(23/10 - 21/11)                        8
A influência lunar favorece

momentos de introspecção. É um

bom dia para meditar, resolver

questões pendentes ou buscar

equilíbrio emocional através do

autoconhecimento.

SAGITÁRIO 

(22/11 - 21/12)                        9
A Lua em Libra estimula a par-

ticipação em grupos e atividades

sociais. É um bom momento para

fortalecer amizades e colaborar

em projetos coletivos.

CAPRICÓRNIO 

(22/12 - 20/1)                           :
A energia lunar destaca sua

carreira e objetivos profissionais.

É um bom momento para buscar

equilíbrio entre vida profissional

e pessoal, além de avaliar suas

metas de longo prazo.

AQUÁRIO 

(21/1 - 19/2)                          ;
A Lua em Libra favorece via-

gens, estudos e expansão de ho-

rizontes. É um bom momento

para buscar equilíbrio entre o co-

nhecimento e a prática, além de

explorar novas perspectivas.

PEIXES 

(20/2 - 20/3)                        <
A influência lunar destaca

questões íntimas e transforma-

ções pessoais. É um bom mo-

mento para buscar equilíbrio en-

tre o que é compartilhado e o

que é privado, além de refletir

sobre mudanças necessárias em

sua vida.

A recusa do pet em se ali-
mentar pode ser motivo de
preocupação para muitos tu-
tores. Embora seja comum
que os animais tenham mo-
mentos de menor apetite, essa
situação pode indicar proble-
mas comportamentais ou até
mesmo uma doença.

Segundo especialistas, a
alimentação adequada é es-
sencial para manter a saúde
e a vitalidade dos bichos. "A
alimentação faz parte da vida
social dos animais e é funda-
mental para sua sobrevivên-
cia. Um animal que não come
fica desnutrido, fraco e pode
desenvolver doenças", alerta
a veterinária Isabela Castro.

Se o pet rejeita a comida
por um longo período, é fun-
damental investigar a causa.
A falta de nutrientes pode
debilitar ainda mais o animal,
agravando possíveis proble-
mas de saúde.

Apetite seletivo 
Nem sempre a recusa do

alimento significa doença.
Algumas raças de pequeno
porte, como Maltês, Chihua-
hua e Yorkshire, costumam
ser mais seletivas na alimen-
tação. Diferente dos cães de

grande porte, que tendem a
comer de tudo, esses animais
podem recusar ração seca e
preferir petiscos ou alimen-
tos naturais.

“Pacientes com apetite se-
letivo costumam aceitar ali-
mentos diferentes daqueles
oferecidos regularmente,
como petiscos, frutas e carne",
explica a veterinária. Por ou-
tro lado, se o animal não acei-
ta nem mesmo esses itens, a
situação exige mais atenção.
"Quando um pet está sem
fome, geralmente há algum
desconforto por trás desse

comportamento", ressalta.
Se o animal passar mais

de um dia sem se alimentar,
mesmo recebendo opções va-
riadas, é essencial procurar
ajuda veterinária para evitar
um quadro de desnutrição.

Quando procurar 
um veterinário

A recusa da comida pode
estar associada a diversos fa-
tores, como estresse, enjoo,
dor, doenças renais, proble-
mas dentários ou até mesmo
depressão. Em dias quentes,
o calor intenso também pode

reduzir o apetite dos animais.
Isabela Castro orienta que

os tutores fiquem atentos ao
comportamento dos pets. "Se
o animal rejeita até os ali-
mentos que antes adorava e
apresenta outros sintomas,
como letargia ou vômito, é
hora de buscar ajuda profis-
sional", alerta.

Observar os hábitos ali-
mentares do pet e identificar
alterações no padrão de con-
sumo é fundamental para ga-
rantir a saúde e o bem-estar
do animal. (Luana Carvalho,
especial para O Hoje)

Dona neuma lança músi-
cas autorais com as Mu-
lheres na Roda de samba

O projeto "Dona Neuma
e as Mulheres na Roda de
Samba" é uma homenagem
a essa grande compositora.
A proposta de produção do
álbum com canções autorais
da Dona Neuma do Samba
contribui para o fortaleci-
mento do mercado musical.
As gravações ao vivo conta-
ram com uma equipe com-
posta majoritariamente por
mulheres, tanto atrás das câ-
meras, quanto na frente.
“Dona Neuma é uma dissi-
dência da diáspora africana
no Brasil e suas composições
demarcam sua ancestralida-
de a partir do seu lugar de
vivência e memória. O samba
de Dona Neuma é genuina-
mente goiano, carrega a ne-
gritude com toques de pa-
gode de viola.”, explica a
idealizadora do projeto. En-
trada gratuita. Quando: Sá-
bado (15). Onde: Bar do Lean-
dro, R. R-12, 221 - Vila Itatiaia,
Goiânia. Horário: 20h.

Exposição 40º Quarteto em
Mostra

O Museu Frei Confaloni,
sedia a exposição gratuita
40º Quarteto em Mostra. Com
apoio da Secretaria Municipal
de Cultura (Secult), com a
presença dos artistas expo-
sitores Amanda Araújo, Car-
mencita Segato, Laurice No-
leto e Almir Pires. A música
fica por conta do cantor Mar-
tinez Chiovato. A exposição
segue aberta até 26 de feve-
reiro, de terça a sexta-feira,
das 9h às 17h. Já aos sábados,
domingos e feriados, o fun-
cionamento é das 8h às 18h.
O artista plástico Almir Pires,
o Miro, é o idealizador da
mostra, que traz em cada
edição um quarteto de artis-
tas. “O objetivo é expor nos-
sas obras e proporcionar uma
vivência cultural para a po-
pulação goianiense que apre-
cia artes plásticas. A proposta
também visa dar oportuni-
dade para quem está come-
çando agora. Entrada Gra-
tuita. Quando: Sábado (15).
Onde: Museu Frei Confaloni,
Av. Goiás, 1799 - St. Central,
Goiânia. Horário: 8h às 18h.

Exposição "40º Quarteto
em Mostra" no Museu Frei
Confaloni

O Museu Frei Confaloni,
na Antiga Estação Ferroviária,
recebe a exposição gratuita
"40º Quarteto em Mostra",
reunindo obras de Amanda
Araújo, Carmencita Segato,
Laurice Noleto e Almir Pires.
Com um enfoque na diversi-
dade artística, a mostra traz
desde trabalhos realistas e
impressionistas até arte pop
e abstrata. A exposição, que
conta com o apoio da Secre-
taria Municipal de Cultura,
oferece uma vivência cultural
única, permitindo ao público
apreciar a riqueza da arte
goiana em suas diferentes
manifestações. Entrada Gra-
tuita. Quando: Sexta-feira (14).
Onde: Museu Frei Confaloni
- Av. Goiás - St. Central, Goiâ-
nia – GO. Horário: 9h às 17h. 

Exposição "Fragmentos"
A Galeria Basileu França,

no Setor universitário, abre
suas portas para a exposição
coletiva "Fragmentos", que
reúne obras de oito artistas
formandos do curso técnico
em Artes Visuais da Escola
do Futuro de Goiás. Com
uma seleção de trabalhos
criativos que abordam temas
como identidade, memória
e existência, a mostra apre-
senta pinturas, ilustrações
e desenhos que exploram
as profundezas da vida, da
morte e do autodescobri-
mento. A visitação é gratuita
e acontece até 6 de março.
Entrada Gratuita. Quando:
sexta-feira (14). Onde: Gale-
ria de Artes Basileu França.
Avenida universitária, nº
1750, Setor universitário.
Horário: das 9h às 18h.

"a Margem é o Caminho
do Expurgo", de Júlio abreu

A exposição oferece uma
perspectiva única do tempo
que o artista passou na ci-
dade de Goiás, com fotos
tiradas entre 2017 e 2018
durante os minutos que an-
tecedem o nascer do sol,
quando as luzes noturnas
ainda estão acesas e o ce-
nário parece onírico. A indi-
vidual fica em cartaz até 6
de março. “A Margem é o
Caminho do Expurgo” conta
com apoio do Fundo de Arte
e Cultura (FAC), mecanismo
do Governo de Goiás, e tam-
bém da lei federal Paulo
Gustavo. Entrada gratuita.
Quando: sexta-feira (14).
Onde: Vila Cultural Cora Co-
ralina, Centro, Goiânia. Ho-
rário: das 9h às 17h.

Exposição fotográfica 
de Kim-ir-sem

Por meio do olhar atento
e da técnica refinada de
Kim-Ir-Sen, as fotografias
capturam a vida cotidiana
e a coletividade desses po-
vos. As imagens levam o
público a adentrar em um
universo de histórias silen-
ciosas, de tradições mile-
nares e de conexões pro-
fundas com a terra e com
a espiritualidade. Composta
por painéis em vários for-
matos, a exposição busca
oferecer aos visitantes uma
oportunidade única de con-
templar a diversidade e a
profundidade das tradições
e modos de vida dessas co-
munidades ancestrais. En-
trada gratuita. Quando: sex-
ta-feira (14).  Onde: Museu
da Imagem e do Som, Praça
Cívica, 2,St. Central, Goiânia.
Horário: 9h às 17h.

Bloquinho Kids gratuito
para toda a família

Nos dias 15 e 16 de feve-
reiro, o Shopping Cerrado
promoverá mais uma edição
do Bloquinho Kids Cerrado,
uma folia pré-Carnaval para
crianças de todas as idades
e suas famílias. A programa-
ção inclui oficinas de miçan-
gas e de adereços carnava-
lescos, concurso de fantasias,
brincadeiras e muita música
e diversão. A animação ficará
por conta da Lupa Kids, que
promete um show especial
com marchinhas, axé, mistura
de ritmos e pot-pourri de hits
com música infantil. Liderada
por Luciana Flath (voz e vio-
lão), a banda também co-
mandará um cortejo pelo
shopping e brincadeiras in-
terativas, como estátua, caça
ao tesouro e elefante colori-
do. Entrada gratuita. Quando:
Sábado (15). Onde: Shopping
Cerrado, Avenida Anhangue-
ra, Setor Aeroviário, Goiânia.
Horário: 14h às 18h. 

Grupos Zabriskie e asas
do Picadeiro se apresen-
tam na abertura do arte,
Essência e Luz

A região Sul de Goiânia
recebe no sábado (15), a aber-
tura do projeto “Arte, Essência
e Luz”, produzido pela Cereja
do Cerrado Produções. O
evento contará com as apre-
sentações teatrais “Na Flo-
resta da Brejaúva”/ Grupo
teatro Zabriskie e “Pacha
Mama”/ Grupo Asas do Pica-
deiro.  A programação con-
templa, ainda, uma palestra
sobre Saúde Mental, coman-
dada por Bianca Priscila C.
Camargo (psicóloga) e Lucas
Elpídio Ramos da Silva (as-
sistente social), selecionados
pelo projeto, seguida por
uma roda de conversa com
os presentes. O “Arte, Essên-
cia e Luz” tem por objetivo
promover a circulação de gru-
pos de circo, teatro, música
e dança, além de oferecer
ações formativas, palestras
e rodas de conversa em três
regiões de Goiânia: Sul, Oeste
e Noroeste.  Entrada gratuita.
Quando: Sábado (15). Onde:
teatro Zabriskie, Av. Antônio
Martins Borges, 121 - St. Pe-
dro Ludovico, Goiânia. Horá-
rio: 17h às 21h. 

As gravações ao vivo contaram com uma equipe 
composta majoritariamente por mulheres
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Especialista explica causas e quando buscar ajuda veterinária

Falta de apetite em pets exige
muita atenção dos tutores
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Capitão América: Admirável
Mundo Novo (EuA, 2025) Du-
ração: 1h 58m. Direção: Julius
Onah. Elenco: Malcolm Spell-
man, Gene Colan. Gênero:
Ação/Ficção científica. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h20,
16h40, 17h40, 18h40 .  Kinoplex
Goiânia: 14h00, 16h00 , 19h00,
21h00. Moviecom Buriti: 15h15,
16h30, 16h50,
17h50,17h45,19h00. Cineflix
Aparecida: 14h30,
16h30,17h00,19h00,19h30,
21h30. 

Bridget Jones: Louca pelo Ga-
roto (EuA, 2025) Duração: 2h
4m. Direção: Michael Morris.
Elenco:  Renée Zellweger , Chi-
wetel Ejiofor, Leo Woodall. Gê-
nero: Comédia/Romance. Ki-
noplex Goiânia: 18h10, 20h50.
Cinemark Flamboyant:
15h00,18h00,20h45. Moviecom
Buriti: 14h10, 16h40, 19h10,
21h40. 

Acompanhante Perfeita
(EuA,2025) Duração: 1h
37min.Direção:Sophie thatcher,
Jack Quaid, Lukas Gage, Megan
Suri, Harvey Guillén e Rupert
Friend. Gênero: terror/Ficção
científica. Cinemark Flam-
boyant: 14h00, 16h20, 18h45,
21h15. Kinoplex Goiânia:
14h10,18h10,21h. Moviecom
Buriti:  17h40. 

Blindado (EuA, 2025). Duração:
1h 29min. Direção: Justin Routt.
Elenco: Sylvester Stallone, Jason
Patric, Dash Mihok. Gênero:
Ação/suspense. Cinemark Pas-
seio das Águas: 21h00; Kinoplex
Goiânia: 18h00. 

Dragon Ball Daima ( Ja-
pão,2025) Duração: 77min. Di-
reção: Masako Nozawa, Masako
Nozawa, Gênero: ação, aven-
tura, animação. Cinemark Flam-

boyant: 12h. Cinemark passeio
das Aguas: 17h. Kinoplex Goiâ-
nia: 18h50,21h. 

Emilia Pérez (2024, FRA) Du-
ração: 2h 12min. Direção: Jac-
ques Audiard. Elenco: Zoe Sal-
dana, Karla Sofía Gascón, Se-
lena Gomez. Gênero: Drama e
Comédia musical. Kinoplex
Goiânia:17h40 e 20h30. Cine-

mark Flamboyant: 19h. Movie-
com Buriti:21h20. 

Covil de Ladrões 2 (Den of
thieves 2: Pantera, 2025, EuA)
Duração: 2h 10min. Direção:
Christian Gudegast. Elenco: Ge-
rard Butler, O'Shea Jackson Jr.,
Evin Ahmad. Gênero: Ação, Po-
licial. Cinemark Passeio das
águas: 18h. Moviecom Buriti:
21h30. Cineflix Aparecida: 21h.

Conclave (EuA, 2025). Duração:
2h00. Direção: Edward Berger.
Elenco: Ralph Fiennes, Stanley
tucci, Isabella Rossellini. Gê-
nero: Suspense. Cinemark
Flamboyant:19h30 e 20h50. Ki-
noplex Goiânia:16h20 e 20h45.

Nosferatu (2024, EuA) Dura-
ção: 2h 12min. Direção: Ro-
bert Eggers. Elenco: Lily-Rose
Depp, Nicholas Hoult, Bill
Skarsgård. Gênero: terror.
Moviecom Buriti:  21h15. Ki-

noplex Goiânia:20h30.

Mufasa: O Rei Leão (Musafá:
the Lion King, 2024, EuA) Dura-
ção: 1h 58 min. Direção: Barry
Jenkins. Elenco: Aaron Pierre, Kel-
vin Harrison Jr., Seth Rogen. Gê-
nero: Animação, aventura, drama,
comédia, musical. Cinemark Pas-
seio das águas: 12h45 e 15h30.
Kinoplex Goiânia:15h45 e 18h15.
Cineflix Aparecida:16h40, 19h10.
Moviecom Buriti: 16h40 e 19h10.
Cinemark Flamboyant: 14h50,
17h45 e 20h30.

Sonic 3 - O Filme (Sonic the
Hedgehog 3, 2024) Duração:
1h 49 min. Direção: Jeff Fowler.
Elenco: Ben Schwartz, Idris Elba,
Colleen O'Shaughnessey. Gê-
nero: Aventura, Animação. Mo-
viecom Buriti: 16:45 e 19:00.
Cineflix Aparecida: 16h20 e
18h40. Kinoplex Goiânia: 14h40.
Cinemark Flamboyant: 12h20,
15h15 e 17h45.

O Auto da Compadecida 2
(2021,BRA) Duração: 1h 54min.
Direção: Guel Arraes, Flavia La-
cerda. Elenco: Matheus Nach-
tergaele, Selton Mello, Luis Mi-
randa. Gênero: Comédia. Cine-
mark Flamboyant: 16h15 e
19h.Kinoplex Goiânia: 18.

Moana 2 (Moana 2, 2024, EuA)
Duração: 1h 40min. Direção:
David G. Elenco: Any Gabrielly,
Auli’i Cravalho, Saulo Vascon-
celos. Gênero: Aventura, Ani-
mação, Família. Cinemark Flam-
boyant: 16h. Cineflix Aparecida:
15h20. Moviecom Buriti: 15h40
e 19h40. 

Chico Bento e a Goiabeira
Maraviósa (2024, Brasil) Du-
ração: 1h 30min. Direção: Fer-
nando Fraiha. Elenco: Isaac
Amendoim, Pedro Dantas (II),
Anna Julia Dias. Gênero: Aven-
tura e Comédia. Kinoplex Goiâ-
nia: 15h50.

tCINEMA

Após a eleição de
Ross como presidente
dos EUA, Sam Wilson
se encontra no meio
de um incidente
internacional e deve
trabalhar para deter
os verdadeiros
cérebros por trás dele
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Otávio Augusto

A digitalização dos peque-
nos negócios do ramo de ali-
mentação no Brasil tem avan-
çado rapidamente, impulsio-
nada por novos hábitos de con-
sumo e pela busca por eficiên-
cia. De acordo com uma pes-
quisa do Sebrae, realizada em
parceria com a Agência Brasi-
leira de Desenvolvimento In-
dustrial (ABDI), o segmento de
alimentação está entre os que
apresentam maior maturidade
digital entre microempresas
(ME) e empresas de pequeno
porte (EPP). O uso de automa-
ção e sistemas inteligentes de
atendimento tem permitido
aos empreendedores reduzir
custos, aumentar a produtivi-
dade e melhorar a experiência
do cliente.

No Distrito Federal, o res-
taurante Casa Gaúcha é um
exemplo dessa transformação.
Localizado no Setor de Indús-
trias Gráficas (SIA), o estabe-
lecimento atrai cerca de 8 mil
clientes por mês para seu self-
service, que inclui o tradicional
churrasco gaúcho. Há pouco
mais de um ano, a microem-
presa implementou um siste-
ma automatizado de pesagem
das refeições, operado por um

pequeno robô que interage
com os clientes e lança os pe-
didos diretamente na comanda
eletrônica. Além disso, os clien-
tes podem pagar a conta por
meio de um totem de autoa-
tendimento.

Automação reduz 
custos e melhora gestão

O empresário Marcos Bor-
ges, que administra o restau-
rante ao lado da esposa, Ângela
Beatriz, explica que a decisão
de investir em tecnologia foi

baseada na necessidade de oti-
mizar o atendimento e reduzir
gargalos operacionais.

"Eu costumo ouvir as su-
gestões dos clientes e visito
outros estabelecimentos para
ver como posso adaptar ao
nosso restaurante. Conheci o
Jimi Robô durante uma viagem
e percebi que ele poderia me-
lhorar nosso atendimento", re-
lata.

Desde a adoção das soluções
tecnológicas, o restaurante eli-
minou o uso de comandas de

papel, substituindo-as por car-
tões digitais, o que reduziu em
80% os problemas com perdas
e extravios. "Agora, os pedidos
vão direto para o sistema do
caixa, o que agiliza o atendi-
mento e minimiza erros", afir-
ma Marcos. Outra vantagem
foi a redução das filas, o que
permitiu que a equipe manti-
vesse apenas um caixa tradi-
cional para atender clientes
que preferem interação hu-
mana.

O retorno do investimento
veio rápido. "O valor aplicado
foi recuperado em um ano. Es-
távamos no limite do atendi-
mento com dois caixas e en-
frentávamos filas constantes.
Agora, o fluxo é mais organi-
zado e eficiente", acrescenta
Marcos. Com a automação, um
funcionário que antes atuava
no caixa foi realocado para
outras funções dentro do res-
taurante.

A digitalização 
avança no setor

Os benefícios da digitaliza-
ção vão além da redução de
custos operacionais. Segundo
Ivan Tonet, gerente-adjunto de
Acesso a Mercados do Sebrae
Nacional, a transformação di-
gital dos pequenos negócios é
um fator essencial para garan-
tir a competitividade das em-
presas no cenário atual.

"A automação melhora a
eficiência dos processos inter-

nos, aprimora a interação com
o cliente e incrementa a expe-
riência de compra, além de
ajudar na redução de desper-
dícios", explica Tonet.

A pesquisa do Sebrae e da
ABDI aponta que, entre os pe-
quenos negócios, as empresas
de pequeno porte (EPP) têm
maior maturidade digital, en-
quanto os microempreende-
dores individuais (MEI) en-
frentam mais desafios. O le-
vantamento ouviu 6.933 ne-
gócios em todo o Brasil e re-
velou que os setores de Co-
mércio e Serviços são os mais
avançados na interação digi-
tal. No ranking de segmentos,
as academias lideram a digi-
talização, seguidas por em-
presas de educação e serviços
de alimentação.

Desafios e tendências 
da automação

A Agille Tecnologia, empre-
sa responsável pelo forneci-
mento do Jimi Robô e dos to-
tens utilizados no restaurante
Casa Gaúcha, também cresceu
com essa demanda. Fundada
há 14 anos em Brasília, a em-
presa tem hoje capacidade
para atender todo o Brasil.

O diretor comercial da Agil-
le, Aluizio Júnior, destaca que
os pequenos empresários do
setor de alimentação têm cada
vez mais consciência da ne-
cessidade de digitalização.  (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Totens e robôs
substituem caixas
tradicionais e au-
mentam a produti-
vidade nos peque-
nos negócios

Tecnologia revoluciona
restaurantes, reduzindo custos

Autoatendimento 
em restaurante 
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Concursos

Otávio Augusto

O Governo Federal autori-
zou, nesta sexta-feira (14), a
realização de um novo con-
curso público para a Polícia
Federal (PF). Serão ofertadas
1.000 vagas para os cargos de
delegado, perito criminal, agen-
te, escrivão e papiloscopista. A
portaria que oficializa a seleção
foi publicada no Diário Oficial
da União (DOU), assinada pelo
diretor-geral da corporação,
Andrei Augusto Rodrigues.

A iniciativa tem como ob-
jetivo suprir o déficit no efetivo
da PF, que atualmente conta
com aproximadamente 13 mil
servidores. Segundo o ministro
da Justiça e Segurança Pública,
Ricardo Lewandowski, o go-
verno tem como meta resta-
belecer a média histórica de
15 mil policiais. "Hoje, temos
cerca de 13 mil policiais. O
presidente quer que anuncie-
mos este concurso para mos-
trar exatamente a prioridade
do governo no investimento
em segurança pública", desta-
cou o ministro.

Distribuição das vagas
A seleção ofertará vagas

para cinco cargos distintos na

estrutura da PF:
120 para delegado de polícia

federal;
69 para perito criminal fede-

ral;
630 para agente de polícia

federal;
160 para escrivão de polícia

federal;
21 para papiloscopista policial

federal.
O edital de abertura de ins-

crições deve ser publicado em
até seis meses, ou seja, até
agosto de 2025. A Diretoria
de Gestão de Pessoas da PF

será a responsável pela orga-
nização do certame.

Reforço na segurança e
previsão de novo
concurso

O anúncio do concurso
aconteceu após uma reunião
entre o presidente Luiz Inácio
Lula da Silva, o ministro Ri-
cardo Lewandowski e a mi-
nistra da Gestão e Inovação
em Serviços Públicos, Esther
Dweck. Durante o encontro,
também foi confirmado que
um novo concurso será reali-

zado em 2026, ofertando mais
1.000 vagas. Com isso, a previ-
são é que a PF receba um re-
forço total de 2.000 novos po-
liciais nos próximos dois anos.

"O presidente da Repúbli-
ca anunciou que poderíamos
fazer um concurso para que
ingressem mil policiais este
ano e mais mil no ano que
vem. Portanto, serão mais
dois mil policiais federais,
que serão distribuídos por
todo o Brasil. É um passo es-
sencial no combate ao crime
organizado, na segurança das
nossas fronteiras e na repres-
são ao crime ambiental", res-
saltou Lewandowski.

A ministra Esther Dweck
acrescentou que, apesar da au-
torização concedida, as no-
meações dos aprovados deve-
rão ocorrer apenas no final
do ano ou em 2026. "Tem todo
um processo longo e a entrada
efetiva deve ocorrer no fim
deste ano ou somente no ano
que vem", explicou.

Expectativa e histórico de
concursos da PF

O último concurso da Polí-
cia Federal ocorreu em 2021 e
ofereceu 1.500 vagas para de-
legado, escrivão, papiloscopista
e agente. Na ocasião, o certame
foi organizado pelo Centro Bra-
sileiro de Pesquisa em Avalia-
ção e Seleção e de Promoção
de Eventos (Cebraspe) e contou
com diversas etapas elimina-
tórias, incluindo provas obje-
tivas e discursivas, exame de
aptidão física, avaliações mé-

dicas e psicológicas, investiga-
ção social e provas específicas
para alguns cargos, como pro-
va oral para delegados e prova
de digitação para escrivãos.

Além do concurso para os
cargos policiais, o governo tam-
bém autorizou, em dezembro
de 2024, a realização de uma
seleção para o Plano Especial
de Cargos da Polícia Federal
(PECPF), com 192 vagas para
carreiras administrativas. Em
uma publicação na rede social
X, a corporação confirmou que
também abrirá oportunidades
para essa área.

Perspectivas e desafios
Com o reforço no efetivo,

a expectativa é que a Polícia
Federal amplie suas ações de
combate ao crime organiza-
do, ao tráfico de drogas, à
corrupção e aos crimes am-
bientais. A distribuição dos
novos policiais federais será
feita conforme as necessida-
des de cada região, priori-
zando estados com maior de-
manda por efetivo.

Para os candidatos inte-
ressados, a recomendação é
iniciar os estudos com base
nos conteúdos exigidos no úl-
timo concurso, pois a estru-
tura das provas costuma se-
guir um padrão. O histórico
de seleções da PF mostra que
o certame tem alta concor-
rência e exige preparação in-
tensa em disciplinas como di-
reito, raciocínio lógico, língua
portuguesa, entre outras. (Es-
pecial para O Hoje)

Processo seletivo
contemplará cargos
de delegado, perito,
agente, escrivão e
papiloscopista

Governo autoriza concurso com
1.000 vagas para a Polícia Federal

Serão ofertadas 1.000
vagas para a Polícia
Federal

Divulgação/ PF

Divulgação/ PF

Reprodução/ PF

20 n CONCURSOS FIM DE SEMANA, 15 E 16 DE FEVEREIRO DE 2025


